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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области ожидается переменная 
облачность, без осадков; ветер западный, 4-11 м/c; 
температура +23…+28.

11 июля по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер западный, ночью 4-9, днём 6-11 м/c; 
температура ночью +12…+17, днём +26…+31.

12 июля по области – переменная облачность, ночью 
без осадков, днём местами небольшой дождь, места-
ми гроза; ветер северо-восточный, 3-8, днём при гро-
зе местами до 15 м/c; температура ночью +14…+19, 
днём +25…+30, по югу области до +33.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, алексей СолоВьёВ.

ВРемя ноВостей

анастасия Воронина

Программа праздника была 
насыщенной. Выставка сель-
хозпредприятий района, экс-
позиции сельских подворий 
богучарского края, чемпионат 
по поеданию семечек, соревно-
вания по пляжному волейболу, 
праздник красок, флешмоб 
для молодежи, парад детского 
транспорта, конкурс «Силачи» 
среди женщин привлек боль-
шое внимание гостей. 

Зрителям пришлись по 
душе выступления самодея-
тельных вокальных ансамблей 
Богучарского района, а также 

гостей из Петропавловского 
района и Ростовской области. 

На площади Малаховского 
работал «Город мастеров», шли 
состязания по подъему гирь 
разного веса и армреслингу. 
«Молодежный арбат» радовал 
тематическими фотозонами, 
выставками фотографий «Фо-
тоСушка», картин воспитанни-
ков детской школы искусств. 
Любители «живой» музы-
ки с удовольствием слушали 
концерт гостей из Москвы: 
фольклорной группы «Ярилов 
зной» и Руслана Слюсарева. 
Завершился праздник салютом 
и пенной дискотекой.

Праздник семечек  
собрал друзей
В Богучарском районе прошёл второй фестиваль  
«Богучарский подсолнух».

Первые тонны нового хлеба
На поля Воронежской области пришла самая долгожданная 

и самая горячая пора – жатва. 
В конце прошлой недели к уборке хлебов приступили хо-

зяйства Богучарского, Верхнемамонского, Кантемировского, 
Калачеевского, Петропавловского, Россошанского районов. Как 
сообщили «Коммуне» в департаменте аграрной политики Воро-
нежской области, на утро вчерашнего дня было убрано 12,6 тысячи 
гектаров. Намолочено 37,2 тысячи тонн хлеба при средней уро-
жайности 29,5 центнера с гектара. Всего же в регионе  предстоит 
обмолотить без малого полтора миллиона гектаров зерновых и 
зернобобовых культур. Для этого сельхозтоваропроизводители 
имеют 3615 комбайнов, нагрузка на условную единицу такой 
техники составляет 225 гектаров. Поставка горючего обеспечи-
вается в штатном режиме, причем Минсельхоз России обещает 
компенсировать аграриям часть затрат на приобретение заметно 
подорожавшего топлива.

В ожидании перемен
Александр Гусев предложил пересмотреть модель развития 

индустриального парка «Масловский».
Такое предложение глава региона высказал в ходе встречи 5 

июля с заместителем министра промышленности и торговли РФ 
Алексеем Беспрозванных. Необходимость такого шага продик-
тована задачей повышения инвестиционной привлекательности 
и уровня наполняемости объектов промышленной инфраструк-
туры. На базе индустриального парка предлагается выделение 
отдельных зон под размещение производств малого и среднего 
бизнеса, а также снижение финансового «порога входа» для ин-
весторов. Участники встречи договорились провести очередное 
совещание в Минпромторге России, на котором оценить резуль-
таты предложенных нововведений.

Грузовой корабль к старту готов
Ракету-носитель с воронежским двигателем вывезли на 

стартовый комплекс.
Ракету-носитель «Союз-2.1а» с двигателем, собранным на 

Воронежском механическом заводе, и транспортный грузовой 
корабль «Прогресс МС-09» вывезли на стартовую площадку 
№31 космодрома Байконур и установили в пусковую систему, 
сообщила пресс-служба Роскосмоса в субботу, 7 июля. Запуск 
ракеты запланировали на 10 июля. Грузовой корабль доставит 
на станцию топливо, сжатые газы, воду, научное оборудование 
и комплектующие для системы жизнеобеспечения, а также  кон-
тейнеры с продуктами питания, предметы одежды, медикаменты 
и средства личной гигиены для членов экипажа.

александр Сысоев уходит в отставку
Президент РФ подписал Указ об отставке главы ГУ МВД по 

Воронежской области.  
Президент России Владимир Путин 5 июля подписал Указ об 

освобождении от должности начальника Главного управления 
МВД по Воронежской области генерал-лейтенанта полиции 
Александра Сысоева. В июне 2018 года ему исполнилось 62 года.  
Начальником ГУ МВД по Воронежской области он стал в апреле 
2011 года. Исполнять обязанности начальника регионального 
управления будет заместитель начальника генерал-майор юсти-
ции Вячеслав Воронцов. 

Улица имени анатолия Голиусова
Новая улица в микрорайоне Восточный города Лиски названа 

именем Заслуженного работника транспорта РФ, почётного 
железнодорожника, почётного гражданина города и района, 
начальника ЮВЖД 1979 – 1987 годов Анатолия Голиусова. Об 
этом сообщил пресс-центр ЮВЖД 6 июля.

Анатолий Голиусов прошёл трудовой путь от дежурного по 
станции Лиски до начальника Юго-Восточной железной дороги. 
Как начальник ЮВЖД он внёс большой вклад в развитие желез-
нодорожных станций, а также вагонного и локомотивного хозяйств 
магистрали. 22 октября 2016 года Анатолий Семёнович  скончался. 
Похоронен на Коминтерновском кладбище Воронежа. 

 обсудят проблемы инвалидов
Межрегиональная конференция на тему «Проблемы инва-

лидов в современных условиях и меры по реализации их прав, 
закреплённые в конвенции ООН о правах инвалидов» пройдёт 
в Воронеже 29 августа. 

Об этом стало известно по итогам встречи с врио губернатора 
Александра Гусева с уполномоченным по правам человека в Во-
ронежской области Татьяной Зражевской в понедельник, 9 июля, 
сообщила пресс-служба областного правительства. 

Одной из точек притяжения фестиваля «Богучарский  
подсолнух» стали экспозиции сельских подворий.

ПоздРАВляем!
Согласно Распоряжению 

Президента Российской Феде-
рации №131-рп от 30 мая 2018 
года за достигнутые трудовые 
успехи, активную обществен-
ную деятельность и многолет-
нюю добросовестную работу 
Почетной грамотой Президента 
Российской Федерации на-
граждён АНОСОВ Александр 
Иванович – председатель ор-
дена Трудового Красного Зна-
мени сельскохозяйственного 
производственного кооперати-
ва «Лискинский», Воронежская 
область.

Объявлена благодарность 
Президента Российской Фе-
дерации ЛЯПИНУ Ивану 
Николаевичу – заместителю 
руководителя департамента 
аграрной политики Воронеж-
ской области – начальнику от-
дела переработки и реализации 
сельхозпродукции.

Указом Президента Россий-
ской Федерации №377 от 29 
июня 2018 года за достигнутые 
трудовые успехи, активную 
общественную деятельность и 
многолетнюю добросовестную 
работу медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II 
степени награждена ЗРАЖЕВ-
СКАЯ Татьяна Дмитриевна 
– Уполномоченный по правам 
человека в Воронежской об-
ласти. 

За заслуги в укреплении 
института семьи и воспитании 
детей орденом «Родительская 
слава» награжден АБАКУ-
МОВ Александр Николаевич, 
Воронежская область; АБА-
КУМОВА Ирина Алексеевна, 
Воронежская область.

За заслуги в области образо-
вания и многолетнюю добросо-
вестную работу медалью ордена 
«За заслуги перед отечеством» 
II степени награждена ГРЕ-
БЕННИКОВА Екатерина 
Семеновна – директор муни-
ципального казенного обще-
образовательного учреждения 
«Каширская средняя общеоб-
разовательная школа» Кашир-
ского муниципального района 
Воронежской области.

Распоряжением Президен-
та Российской Федерации  
№ 174-рп от 29 июня 2018 года 
за достигнутые трудовые успе-
хи, активную общественную 
деятельность и многолетнюю 
добросовестную работу объяв-
лена благодарность Президента 
Российской Федерации: ЛО-
СЕВОЙ Татьяне Викторовне 
– штукатуру общества с огра-
ниченной ответственностью 
«ПодрядСервис», Воронежская 
область; ШВЫРЕВУ Ивану 
Ивановичу – монтажнику по 
монтажу стальных и железобе-
тонных конструкций общества 
с ограниченной ответственно-
стью «СпецМонтаж-2», Воро-
нежская область; ЯРОСЛАВ-
ЦЕВУ Ивану Михайловичу 
– кровельщику по рулонным 
кровлям и кровлям из штучных 
материалов общества с огра-
ниченной ответственностью 
«ЖилОтделка», Воронежская 
область.

АРмИя

В областном правительстве 
обсудили ход проведения 
весеннего призыва
В Воронежской области завершается 
весенняя призывная кампания. Всего 
было необходимо призвать 3240 человек. 
Такая норма установлена для региона 
Министерством обороны. Во время сове-
щания в правительстве области военный 
комиссар Воронежской области Сергей 
Панков сообщил, что 2817 человек уже 
призваны на военную службу.

Валерий ВалентиноВ

Всего на заседания комиссий прибыли 8217  при-
зывников. По её итогам 1664 человека освобождены 
от призыва, 3728 молодым людям предоставлены 
отсрочки от призыва, восемь человек направлены 
на альтернативную гражданскую службу.

Войска Российской армии уже пополнили 1914  
новобранцев, что составляет 59 процентов от за-
планированного.

Как отметил Сергей Панков, несмотря на про-
водимую военным комиссариатом работу, к началу 
весеннего призыва 1815 человек уклонились от 
службы. В результате розыскных мероприятий, про-
ведённых сотрудниками военного комиссариата и 
органов внутренних дел, вручены повестки 206 при-
зывникам (что составляет 11,3 процента от общей 
численности находившихся в розыске).  По состоя-
нию на сегодняшний день не удалось оповестить 
1609 человек. Значительное количество уклонистов 
находятся в  Воронеже, а также в Бутурлиновском, 
Калачеевском, Лискинском, Новоусманском, 
Острогожском, Павловском, Россошанском, Семи-
лукском и Таловском  районах.

Облвоенком заверил, что наряд, установленный 
Министерством обороны РФ для Воронежской об-
ласти, будет выполнен.

Команда:  
«Встать  
в строй!»

 исаак ЗагаЙтоВ,

доктор экономических наук, 
профессор, г.Воронеж

Обществоведческие предви-
дения являются заблаговре-

менными оценками конкретных 
событий, которые с высокой 
вероятностью могут ожидать 
общество в определённой пер-
спективе. Они расширяют чело-
вечеству кругозор проблемного 
видения и позволяют, в частно-
сти, выбирать предпочтитель-
ные направления развития на-
родного хозяйства – как в части 
воспроизводства рабочей силы 
и средств труда, так и в том, что 
касается совершенствования от-
ношений организации процессов 
производства, обмена, распреде-
ления и потребления. 

Предвидения – продукт на-
пряженного труда, и в этом 
отношении принципиально от-
личаются от легкомысленных 
пророчеств, которые претендуют 
на видение грядущей динамики 
общественного воспроизводства 
в неоднозначных, а потому почти 
ни к чему не обязывающих мало-
содержательных определениях. 
Например, в форме абстрактного 
утверждения, что «в будущем всё 
будет хорошо», без уточнения – 

каким конкретно группам насе-
ления и когда «будет хорошо», 
в чем это «хорошо» выразится. 
Или – не менее благостное обе-
щание «достойного» уровня зар-
платы и качества жизни, остав-
ляя в неведении о содержании 
понятия «достойного уровня». В 
отличие от пророчеств, предви-
дения – продукт более высоких 
нравственных обязательств и 
интеллекта, обогащенного боль-
шим запасом знаний, умений и 
развитой интуиции. 

Вспомним эмоционально 
представленное с заблаговре-
менностью более двух лет пред-
видение Владимира Маяков-
ского:

Где глаз людей 
обрывается куцый, 

 главой голодных орд,
 в терновом венце революций
 грядет шестнадцатый год.

Написано в конце 1914 года, 
когда не он один видел, что 
последствия столыпинских ре-
форм, умноженные алчностью 
зачинателей мировой войны, 
чреваты социальным взрывом. 
Но взгляд юного поэта сумел 
обнаружить другим неведомое 
– несколько революций за один 
год. При этом ошибся автор в 

сроках начала первой из этих 
революций (февральской) всего 
на несколько месяцев.

 Скорее всего, данное озаре-
ние было далеко неслучайным. 
Оно явилось молодому поэту, 
не просто одарённому богатым 
воображением, но уже с 14 лет 
читавшему Гегеля и Маркса, 
ленинские «Две тактики». В 15 
лет он – член РСДПР (больше-
виков), пропагандист у булоч-
ников, сапожников, типограф-
щиков. Три ареста, в том числе 
11 месяцев в одиночной камере 
Бутырской тюрьмы. В итоге, 
по его словам, если «вытрях-
нуть прочитанное.., останется 
марксистский метод».

Поэтому нет ничего уди-
вительного, что в сочетании 
марксистского метода с богатой 
интуицией, позднее из-под пера 
Владимира Маяковского, посе-
тившего Америку в 1925 году, 
родилось еще одно интересное 
предвидение: «Может стать-
ся, что США сообща станут 
последними вооруженными 
защитниками безнадежного 
буржуазного дела». Заметим, 
что это было написано в то 
время, когда по объёму ВВП 
США еще заметно уступали 
показателям Британской им-
перии и были далеки от того 
абсолютного преимущества в 
финансовой и военной мощи, 
которыми они располагают в 
настоящее время.
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Из опыта обществоведческого  
предвидения
аналитика | Приближающееся 125-летие со дня рождения 
Владимира Маяковского и последующее 140-летие Альберта 
Эйнштейна, безусловно, ещё будут отмечены профессиональным 
анализом их выдающегося вклада в мировую цивилизацию
но поскольку заслуги гениев всегда многогранны, хо-
телось бы остановиться на участии этих двух титанов 
интеллектуального труда в публикациях социально-
экономических предвидений. 

ангелина гаВрилоВа,  
сергей дорохоВ, наталья 
столпоВсКая, ольга семёноВа

Водные процедуры –  
только в трезвом виде

Предупреждения о том, что ку-
пание в воде запрещено, на пляже 
в микрорайоне Боровое появи-

лось еще в начале сезона. Однако 
посетителей, особенно в жаркие 
летние выходные, меньше от это-
го не стало. Людей привлекают 
и живописные берега Усманки с 
чистым песком, и то, что здесь есть 
соответствующая инфраструктура 
– стационарные туалеты, зонтики, 
раздевалки, зона отдыха с кафе и 
платными беседками.

– Все предупреждающие знаки 

мы установили заблаговременно, 
центральный подход к воде заго-
родили, – рассказывает директор 
пляжа «Боровое» Алексей Мехаев. 
– Не можем же мы каждого за руки 
от воды оттаскивать… 

Как пояснили нам в управлении 
Роспотребнадзора по Воронежской 
области, в реке в районе Борового 
микробиологические показатели 
в норме, однако показатель хими-
ческого потребления кислорода 
превышен в 1, 2 раза. Это говорит 
о том, что вода не очень чистая, од-
нако купание в ней не представляет 
угрозу для здоровья человека. А по-
тому не может служить основанием 
для полного закрытия пляжа.

Как реагировать на предупре-
ждение Роспотребнадзора, от-
дыхающие решают сами. А вот 
что касается распития спиртного 
на пляжах, то такая «свобода вы-
бора» законодательно ограничена. 
В соответствии с Кодексом об 
административных правонару-

шениях Российской Федерации 
(статья 20.20) за употребление 
алкоголя в общественных местах 
(в их перечень входят не только 
официальные пляжи, но и терри-
тории, прилегающие к водоемам) 
предусмотрены штрафы. Для рос-
сиян они составляют от 500 до 1500 
рублей. 

Выпить бутылочку пива на 
пляже все-таки можно, но лишь в 
кафе или пивбаре. И, подчеркнем, 
только пива. Продажа крепких 
алкогольных напитков на пляжах 
полностью запрещена. К тому же 
стоит помнить, что едва вы выйдете 
с кружкой пенного за территорию 
кафе, вас могут оштрафовать. Ста-
тья 20.21 вышеназванного Кодекса 
рассматривает присутствие граж-
дан в общественных местах в со-
стоянии алкогольного опьянения, 
которое оскорбляет человеческое 
достоинство как нарушение за-
кона. 
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Бьётся о берег июльская волна
на тему дня | Середина лета. Жара. Пик отпусков. И нас так и тянет к прохладе водоёмов.  

А что там на берегу? Обустроен ли пляж? Комфортно ли место отдыха, куда можно спокойно 
прийти с детьми? Безопасна ли во всех смыслах зона купания? 

ответы дают отчёты Роспотребнадзора, забраковавшего 
качество воды возле двух мест для купания в Воронеже и 
трёх – в районах нашей области. Тревожат цифры сводок ГУ 
МЧС РФ по Воронежской области. С начала сезона на водоё-
мах региона утонули пять человек. И эта информация идёт на 
фоне бодрой статистики о том, как у нас благоустраиваются 
многочисленные зоны отдыха, включая пляжи. Чего же всё-
таки недостаёт, чтобы эти места стали по-настоящему приспо-
собленными для отдыха у воды? Санитарной безопасности? 
Инфраструктуры, поддерживающей нормальную пляжную 
жизнь? отсутствия явного рвачества у некоторых пристроив-
шихся к ней коммерсантов? Культуры отдыха самих граждан? 
В этом попытались разобраться корреспонденты «Коммуны».

Так в эти дни выглядит платный пляж возле санатория имени Горького.
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Подписка – это 
всегда актуально!
Почта России начинает до-
срочную подписную кам-
панию на I полугодие 2019 
года по прежним ценам.

С 1 июля по 31 августа во 
всех почтовых отделениях 
Воронежской области, а так-
же в режиме онлайн на сайте 
podpiska.pochta.ru проводится 
досрочная подписная кампания 
на периодические печатные 
издания на первое полугодие 
2019 года, в том числе на газеты 
«Коммуна» и «Коммуна плюс». 
Порядок подписки и тарифы 
остаются такими же, как и для 
второго полугодия 2018 года.

Напомним, «Коммуну» 
можно выписать за 543,42 ру-
бля (подписной индекс П5156), 
для ветеранов цена существен-
но ниже – 472,74 рубля.

Цены за полугодовой ком-
плект «Коммуны плюс» соот-
ветственно составляют 254,16 
рубля и 227,34 рубля (подпис-
ной индекс П7671).

Подписку можно оформить 
не только для себя, но и по-
дарить ее родным и близким 
в режиме онлайн на сайте 
podpiska.pochta.ru. Помимо 
этого, во всех филиалах Почты 
России продолжается акция по 
благотворительной подписке 
«Дерево добра». 

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

ад
м

ин
ис

тр
ац

ие
й 

Бо
гу

ча
рс

ко
го

 р
ай

он
а.



2 | №52 (26799)  | Вторник, 10 июля 2018 года | КОММУНА www.communa.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

Сельская культура на выезде 
Областной семинар-практикум «Внестационарное  
культурное обслуживание населения: поиск новых решений» 
прошёл в Лискинском районе. 

Он собрал более 100 работников культурно-досуговых 
учреждений из 18 муниципальных районов. Местом 
проведения семинара стал Дракинский сельский ДК, 
построенный в прошлом году. Теоретические занятия 
были подкреплены практикой: благодаря руководителю 
театрального коллектива «БЭМС» районного культурно-
досугового центра Репьевского района Лилии Токмаче-
вой слушатели познакомились со спецификой создания 
кукольного театра, получили полезные и конкретные 
рекомендации по изготовлению кукол и декораций для 
спектаклей. Важным обучающим моментом стал показ 
кукольного спектакля «Жили-были» и его обсуждение. 
А специалисты из Рамонского района подготовили квест-
игру «Народная сокровищница». 

В рамках встречи состоялось награждение победителей 
II областного конкурса среди культурно-досуговых учреж-
дений по внестационарному обслуживанию населения 
«Маршрут – дальнее село».

Автогородок научит безопасности
Педагоги «Лаборатории безопасности» Борисоглебского центра 
внешкольной работы продолжают повышать уровень дорожной 
культуры у детей и подростков округа при помощи уникального 
мобильного автогородка. 

На этот раз автогородок разместился на территории 
детского сада №7. Оказалось, что его воспитанники не-
мало знают об опасностях, которые подстерегают их 
вблизи проезжей части. В ходе сюжетно-ролевой игры 
«Пассажиры» с моделью настоящего автобуса и автобусной 
остановки ребята показали, что умеют грамотно вести себя 
в общественном транспорте. В рамках работы обучающих 
площадок обсудили правила пользования удерживающи-
ми устройствами в автомобиле и примерили экипировку 
юного велосипедиста. В подарок детвора получила свето-
отражающие брелоки. 

Кадеты снова показали  
высокий класс
На чемпионате Воронежской области по гребле на байдарках 
и каноэ кадеты Горожанского казачьего кадетского корпуса 
завоевали в общей сложности 11 золотых медалей,  
12 серебряных и две бронзовые медали. 

Успешно выступил Александр Гаврилов, который стал 
абсолютным победителем в каноэ-одиночках на дистанции 
500 метров. Хорошо показала себя Катерина Стрыгина, 
занимавшаяся всего один год, но показавшая отличные 
результаты: в её копилке две золотые и две серебряные 
медали. Успешно выступил семиклассник Евгений 
Скачков, у которого в активе одна золотая медаль, шесть 
серебряных и одна бронзовая медали. Хорошо показали 
себя на различных дистанциях кадет Виталий Вязьмин, а 
также Екатерина Крутских. Тренер юных гребцов – пят-
надцатикратный чемпион Европы по гребле на байдарках 
и каноэ Александр Мистюков – считает успех ребят 
закономерным. Сейчас его подопечные отправились на 
тренировочные сборы в Анталию, а все мысли кадетов и их 
тренера направлены на то, чтобы принести своему региону 
ещё больше побед, и, самое главное, – воспитать у парней и 
девушек те качества, которые помогут им достойно и верно 
служить Отечеству.

Станет новым Дом культуры
В селе Троицкое Новохопёрского района продолжается  
ремонт Дома культуры, расположенного в центре села.

Построили его в 1965 году. Последний раз ремонт здесь 
проводился в 80-х годах прошлого столетия. Нынешние 
работы разделены на два этапа. В рамках первого уже 
оштукатурили фасад, настелили новые полы, установили 
каркас под стеновые панели. До конца лета предстоит 
отремонтировать фойе и зрительный зал на 250 мест. 
Второй этап должен завершиться 30 сентября. За месяц 
строители должны заменить кровлю, отремонтировать 
танцевальный зал, лестницу, бильярдную и кабинеты для 
кружковой работы на втором этаже. Также в ДК появится 
санузел. На эти работы планируется привлечь спонсорские 
средства в размере шести с половиной тысяч рублей. 

Кроме Троицкого ремонтируют и Дом культуры в селе 
Ярки. Средства по программе «Местный Дом культуры» 
в размере одного миллиона 224 тысячи рублей пойдут на 
ремонт фасада, замену окон и дверей.

Их семьи крепнут год за годом 
В преддверии Дня семьи, любви и верности в Терновском  
Доме культуры чествовали пары, прожившие вместе  
больше 25 лет.

Праздник для терновцев начался с молебна, который 
провел настоятель храма Казанской Божией Матери отец 
Игорь. А затем жителей и гостей района познакомили с 
историей Петра и Февронии Муромских, которые по-
читались на Руси как покровители супружеской жизни. 
В Терновском районе примером семейного благопо-
лучия служат пары Турбиных и Ефремовых из сёл Там-
бовка и Дубровка. Их наградила медалями «За любовь 
и верность» заместитель руководителя департамента 
культуры правительства Воронежской области Наталья 
Калашникова. К поздравлениям присоединилась и глава 
администрации Терновского района Ирина Белова, кото-
рая вручила награды семьям, прожившим в совместном 
браке более 25 лет.

Зрелищность увеличит  
поворотный круг 
Борисоглебский драматический театр имени 
Н.Г.Чернышевского снова стал участником федерального 
проекта «Театры малых городов» по поддержке творческой 
деятельности муниципальных театров. 

Из федерального и областного бюджетов на создание 
новых постановок и укрепление материально-технической 
базы труппе выделят 7 миллионов рублей. В театре 
установят поворотный круг, произойдёт замена планшета 
сцены. Её техническое переоснащение расширит 
художественно-постановочные возможности, позволит 
осуществлять оперативную смену декораций, увеличит 
зрелищность постановок. В будущем сезоне зрители увидят 
новые спектакли – «Тепло» П.Хицова и «Клинический 
случай» Р.Куни.

Заросли сорняками участки
Грибановский мировой суд оштрафовал на 30 тысяч рублей 
главу фермерского хозяйства Ненашева, у которого заросли 
сорняками два участка общей площадью более 100 гектаров. 

В августе 2017 года Управление Федеральной службы 
по ветеринарному и фитосанитарному контролю по 
Воронежской области вынесло представление об устранении 
выявленных нарушений на принадлежащих фермеру 
землях сельхозназначения. Но при внеплановой проверке 
исполнения предписания госинспектор установил, что 
земли площадью 23 и 96,68 га заросли сорняками. Главу 
КФХ признали виновным по ч.25 ст. 19.5 КоАП РФ 
(невыполнение в срок законного предписания).

Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, Сергей Дорохов, Сергей КройчиК, 

Наталья СТолповСКая, виталий черНиКов.

НА ширОтАх ОблАсти

Сессия – важная часть 
проекта «Современное 
государственное 
управление», 
который реализует 
Российская академия 
народного хозяйства 
и государственной 
службы при Президенте 
РФ и Фонд «Центр 
стратегических 
разработок».  
В сессии участвовали 
члены регионального 
правительства, 
руководители 
исполнительных органов 
государственной власти.

Наталья СтолпоВСкая

Напомним, Воронежская 
область стала одним из трёх 
пилотных регионов вместе с 
Калининградской и Рязан-
ской областями для апробации 
комплексного внедрения со-
временных технологий управ-
ления в региональных орга-
нах исполнительной власти. В 
основу проекта «Современное 
государственное управление» 
легли «Программа-2024» в 
части реформы системы го-
сударственного управления, 
представленная Президенту 
Фондом «Центр стратегиче-
ских разработок», «Концепция 
кадрового обеспечения системы 
государственного управления» 
и «Общая концепция формиро-
вания и использования резер-
вов управленческих кадров в 
Российской Федерации». 

О ценности  
обратной связи

Проводить стратегическую 
сессию в Воронеж приехали 12 
экспертов Центра управления 
изменениями Высшей школы 
государственного управления 
РАНХиГС. В приветствен-
ном слове врио губернатора 
Александр Гусев, опираясь на 
экспертные оценки, сказал, 
что в Воронежской области 
сформирована одна из самых 
эффективных структур и си-
стем организации работы гос-
управления, но и она требует 
изменений.

– Нужны новые подходы, 
нужна современная инфра-
структура для управления, в 
том числе мы говорим о циф-
ровой экономике, соответ-
ственно, должны быть циф-
ровые технологии и в системе 
госуправления. И ожидания 
граждан становятся все более 
определёнными и точечными в 
наш адрес и, соответственно, мы 
должны на это реагировать, – 
подчеркнул глава региона. 

Александр Гусев заметил, 
как важна для эффективной 
работы управленцев система 
обратной связи, и в качестве 
примера привёл резонанс, по-
лученный после проведения 
Международного Платоновско-
го фестиваля искусств:

– Прекрасное мероприятие 
– Платоновский фестиваль. 
Мы гордимся им, он уже восемь 
лет успешно проводится на 
территории города и области. 
Он приобрел известность. Если 
говорить о популярности, – в 
средствах массовой информа-
ции было написано: 87 процен-
тов жителей Воронежа сказали, 
что они не принимали участие 
в мероприятиях Платоновского 
фестиваля. Беда? Нет! 13 про-
центов – это 130 тысяч человек. 
У нас идёт по нарастающей – в 
прошлом году 85 тысяч чело-
век приняли участие. Если в 
этом году 130 тысяч человек 
– вы понимаете, такой успех 
у фестиваля, – отметил врио 
губернатора. – Мы считали, что 
всё прекрасно с точки зрения 
организации и проведения, 
но как только чуть-чуть про-

бочку приоткрыли, увидели, 
что там вулкан страстей кипит. 
И на него нужно реагировать. 
И мы должны эту обратную 
связь получать и от экспертов, 
и от жителей. Если нужно 
что-то корректировать – под-
корректируем, но мероприятие, 
безусловно, будет развиваться и 
будет нашим знаменем измене-
ний в сфере культуры.

Александр Гусев заметил, 
что в работе важна инициатив-
ность:

– Не сумеем генерировать 
новые правильные подходы, 
менять устоявшиеся, но уже 
не настолько результативные 
и эффективные способы на-
шей работы, – к сожалению, 
ничего не получится. Будет 
проводиться глубокий анализ 
нашей структуры, в том числе 
и кадрового состава. Речь не 
идёт о желании провести опти-
мизацию и сократить какое-
то количество людей. Но мы 
должны понять, что все в нашей 
структуре работают на цель. У 
нас есть стратегия развития, 
новые инициативы, которые 
Президент своим Указом ввёл, 
и мы должны постоянно себя 
поддерживать в состоянии же-
лания изменений.

Очень важные слова были 
сказаны о необходимости до-
верия, без которого система 
госуправления вряд ли сможет 
органично вписаться в новую 
цифровую экономику.

– Сумеем разрушить вот 
эти барьеры, которые между 
нами существуют, поверьте, 
эффективность нашего взаи-
модействия возрастет кратно. 
И не стесняйтесь этого слова – 
командообразование, – подчер-
кнул глава региона. – Надеюсь, 
что наши коллеги из Академии 
народного хозяйства сумеют 
нас зажечь, а мы, загоревшись, 
сумеем пламя этих изменений 
пронести через как минимум  
пять предстоящих лет.

Синхронизировать 
региональную 
политику с майским 
Указом

Директор Центра управле-
ния изменениями Высшей шко-
лы государственного управле-
ния РАНХиГС при Президенте 
РФ Алексей Шипов поблагода-
рил за возможность провести в 
регионе стратегическую сессию. 
Он также отметил, что Воро-
нежская область готова к ново-
му формату работы, и в про-
цессе занятий участники сессии 
смогут осознать свои сильные 
стороны, определят, как наибо-
лее эффективно использовать 
конкурентные преимущества 
для реализации ключевых задач 

развития региона. Как отметил 
Алексей Шипов, в конечном 
итоге это поможет синхронизи-
ровать региональную политику 
с положениями майского Указа 
Президента Российской Феде-
рации.

– Безусловно, будут элемен-
ты развития, причем взаимного 
развития, как нашей команды, 
так и команды Воронежской об-
ласти. Но это практическая ра-
бота – отработка конкретных ве-
щей, определяющих, что важно 
для Воронежской области, что 
нужно сделать для того, чтобы 
качество жизни, благополучие 
граждан, жителей Воронежской 
области улучшалось, – пояснил 
Алексей Шипов. – Есть майский 
Указ, который нужно синхрони-
зировать и понять, как встроить 
вот эти задачи в программу раз-
вития Воронежской области. С 
другой стороны, понять это с 
учётом реальных приоритетов 
и потребностей людей, которые 
учатся и работают в области. 
Вот этим мы и будем занимать-
ся – вырабатывать видение для 
того, чтобы власть работала на 
осуществление в дальнейшем 
этих целей.

Он также сделал акцент на 
том, что работа правительства – 
это командная работа, и здесь не 
должно быть индивидуальных 
приоритетов.

– Скорее, это общая цель, об-
щий смысл и ценности. Поэто-
му на текущей сессии мы поста-
раемся отработать такого рода 
командные взаимодействия.

Мы встроили психологиче-
ские мини-тренинги, которые 
направлены не на содержатель-
ную составляющую, рациональ-
ную, а на эмоциональную. И 
это позволит, с одной стороны, 
поддерживать высокую рабо-
тоспособность у всей команды, 
которая сейчас трудится над 
приоритетами и ключевыми 
целями, и, с другой стороны, 
это позволит отработать эти 
командные взаимодействия, – 
добавил Алексей Шипов.

Ведущий семинара, экс-
перт Центра управления из-
менениями Высшей школы 
госуправления при РАНХиГС 
Сергей Байтеряков представил 
модераторов и рассказал о тех 
необычных формах, в которых 
будут проходить занятия на 
семинаре.

– Мы ожидаем два резуль-
тата, – отметил он. – Один 
заключается в том, чтобы вы 
смогли в свою повседневную 
деятельность взять из семинара 
полезные моменты. Второе – 
более глубокое осознание той 
реформы, которая сейчас запу-
скается. Надеюсь, что за три дня 
будет сформировано не только 
её рациональное понимание, но 
и личное отношение на уровне, 

«зачем это нужно нам и почему 
это необходимо гражданам, в 
конечном итоге». 

Эксперт пояснил, что одна 
из ключевых задач семинара 
– проанализировать готов-
ность системы госуправления 
к выполнению майского Указа 
Президента РФ, понять, что 
может ограничить в работе над 
ним, а на что можно опереться, 
чтобы эффективно проделать 
эту работу.

Нацеленность  
на достижение  
результата

Семинар начал работу. А в 
перерыве между сессионными 
занятиями своё мнение от-
носительно того, каким об-
разом мероприятие подобного 
формата повлияет на работу 
регионального правительства, 
высказал Александр Гусев: 

– Будет ещё очень много раз-
личных мероприятий, страте-
гических сессий и документов, 
которые нам позволят более 
рационально и правильно ор-
ганизовывать систему внутри 
правительства Воронежской 
области. И вот оттуда же будут 
вытекать задачи прикладные. 
Это и открытость, и не только 
правительства – мы хотим си-
стему госуправления, включая 
муниципальное управление, 
вовлечь в эти процессы. Это 
нацеленность на достижение 
результата, а не на процесс, как 
иногда бывает. Это «заточен-
ность» на достижение стратеги-
ческих целей, а не просто каких-
то целей и достижений…

И, безусловно, это повыше-
ние внутренней эффективности 
работы. Вообще-то мы говорим 
о том, что мы меньшим коли-
чеством людей должны выпол-
нять больший объём работы, 
– сказал глава региона.

Александр Гусев также от-
ветил на вопрос, касающийся 
обратной связи с населением.

– Сейчас есть каналы этой 
обратной связи, безусловно. У 
нас есть Общественные приём-
ные, они разных уровней – при-
ёмная губернатора, приёмная 
Президента РФ, Обществен-
ные приемные политических 
партий. Это хороший канал 
обратной связи. Мы видим, 
какие насущные проблемы 
интересуют людей на земле, 
что называется, там на месте. 
У нас, безусловно, налажены 
каналы взаимодействия с экс-
пертами. Есть Экспертные 
советы всевозможные. У нас 
у каждого исполнительного 
органа государственной власти 
есть такой Экспертный совет по 
своему отраслевому направле-
нию. Конечно, мы пользуемся 

информацией, которая по-
ступает через СМИ. Это тоже 
очень важный канал. Каналы 
существуют, но мы должны те-
перь найти правильный формат 
восприятия этой информации, 
чтобы она не была для нас такой 
чуждой, которую мы отталки-
ваем от себя. Нужно добиться 
того, чтобы мы эту информа-
цию видели, обрабатывали, 
анализировали и принимали 
какие-то управленческие воз-
действия, – подчеркнул врио 
губернатора.

«Мы только  
стартовали»

На протяжении трёх дней 
сессии в командах по различ-
ным направлениям шла ак-
тивная работа, связанная с 
актуализацией стратегических 
приоритетов развития Воро-
нежской области в соответ-
ствии с майским Указом Пре-
зидента РФ. Проработанные 
по направлениям меры лягут 
в основу госпрограмм реализа-
ции приоритетных целей раз-
вития Воронежской области. 
Ключевым подходом при вы-
работке мер стала ориентация 
на реальные потребности целе-
вых групп общества и бизнеса 
региона. В ходе этой работы 
участники сессии ответили на 
ключевые вопросы: для кого и 
каким образом цели развития 
будут достигнуты.

Разработанные в командах 
меры обсуждались на итоговой 
встрече с главой региона. С 
учётом обратной связи меры 
были усилены, и правитель-
ство области в ближайшее 
время приступит к разработке 
и корректировке госпрограмм 
и формированию проектов раз-
вития региона.

Александр Гусев принимал 
участие в работе стратегиче-
ской сессии на протяжении 
трёх дней. Подводя итоги, глава 
региона поблагодарил команду 

Центра управления изменения 
ВШГУ РАНХиГС, отметив, что 
модераторам удалось органи-
зовать плодотворную работу и 
поддержать высокую заинте-
ресованность всех участников. 
Слова благодарности за ответ-
ственный подход к делу и во-
влечённость были адресованы 
и участникам сессии.

– Хочу подчеркнуть очень 
важный момент – на этом мы 
работу не заканчиваем, мы 
только стартовали. Нам нужно 
многое сделать: изменить под-
ходы и структуры, применить 
новые знания и технологии, 
и, самое главное, изменения 
должны увидеть жители обла-
сти, понять, что эти изменения 
приносят благо, – сказал Алек-
сандр Гусев.

Глава региона обратил осо-
бое внимание на то, что участ-
никам сессии необходимо как 
можно шире и подробнее доне-
сти полученную информацию 
до сотрудников своих структур 
и подразделений. Отдельно го-
ворилось и об информационной 
открытости реализации проекта 
«Современное государственное 
управление».

– Мы будем работать от-
крыто, доносить до населения 
информацию о ходе реализа-
ции выработанных мер. Мало 
сказать, что мы включились в 
процесс – нужно показывать, 
что уже на первых шагах есть 
успехи, – подытожил врио гу-
бернатора.

В завершение сессии ко-
манде Воронежской области 
предложили принять участие 
в создании символа проек-
та – «флотилии изменений». 
Участники собственноручно 
нарисовали заданные модера-
торами фрагменты, которые 
потом были сведены в общую 
картину. Торжественная пре-
зентация символа стала одним 
из примеров, наглядно по-
казавших результативность 
командной работы.

В госуправление приходят  
новые знания и технологии

Александр Гусев: «Ожидания граждан становятся всё более определёнными и точечными 
в наш адрес, и, соответственно, мы должны на это реагировать».

Власть | В Воронеже прошла трёхдневная стратегическая сессия «Современное государственное управление:  
приоритеты и проблематизация», которая должна способствовать перенастройке системы госуправления области
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cпраВка «коммуНы»
Пилотный проект «Современное государственное управление» 
рассчитан на два года. Комплексная работа в Воронежской 
области будет проводиться по трём основным направлениям: 
организационное развитие, пространственное развитие и кадро-
вое развитие. 

Планируется, что первое направление в результате даст новое 
качество стратегического управления – точное определение 
ответственности, в том числе личной, за реализацию целей, 
стоящих перед регионом, решение задач, важных для улуч-
шения качества жизни населения. Новая модель организации 
деятельности «отсечёт лишнее» в работе органов власти, в том 
числе неэффективные расходы и штатные единицы, позволив 
устранить потери и перераспределить ресурс. Третье направ-
ление работы, связанное с кадровой работой, в результате 
должно создать в регионе систему опережающего кадрового 
обеспечения (внедрение целостного кадрового цикла в привязке 
к стратегическим целям) и централизованную кадровую службу.

прАвОслАвие

Священник встретился  
с трудными подростками
Настоятель храма во имя 
святого благоверного князя Александра 
Невского Воронежа иерей Иоанн Масько 
посетил окормляемый им на протяжении многих 
лет городской Центр временного содержания 
несовершеннолетних правонарушителей.

Очередная встреча была посвящена в 
основном зависти и тому, как с ней бороться, 
ведь большая часть преступлений совершает-
ся именно из-за этого греха. Священник дал 
ребятам совет, как необходимо побеждать эту 
страсть: надо замечать в своем сердце малей-
шие начальные признаки зависти и бороться с 
нею молитвой, смиренной исповедью и благо-
разумным молчанием, стараться не говорить 

плохо о том человеке, которому завидуем, и 
особенно молиться о тех, к кому испытываешь 
неприязненные чувства. Встреча прошла в 

тёплой, доброжелательной и доверительной 
атмосфере. Ребята всегда с радостью встречают 
батюшку, потому что он говорит с ними просто 
и интересно о важном, к каждому из них нахо-
дит свой подход. Такие встречи несут духовное 
тепло, они душеполезны и очень важны для 
оступившихся ребят.

Десять лет  
на пастырской службе
Епископ Борисоглебский и Бутурлиновский 
Сергий в десятую годовщину выпуска студентов 
пастырского отделения по благословению 
митрополита Воронежского и Лискинского 
Сергия, главы Воронежской митрополии, 
совершил Божественную литургию в Успенском 
семинарском храме Воронежа.

Епископу Сергию сослужили выпускники 
пастырского отделения 2003-2008 гг. в священ-

ном сане. За богослужением молились воспи-
танники Воронежской  духовной семинарии. 
Песнопения Божественной литургии исполнил 
хор регентского отделения Воронежской духов-
ной семинарии под управлением Екатерины 
Чертовой. В завершение богослужения Влады-
ка и сослужащее ему духовенство совершили 
литию на могиле протоиерея Александра Шати-
лова – духовника Воронежской семинарии. Для 
выпускников духовной школы состоялась экс-
курсия по новому корпусу Воронежской духов-
ной семинарии, которую провел исполняющий 
обязанности ректора Воронежской духовной 
семинарии иерей Роман Ткачев. После чего 
епископ Сергий вместе с выпускниками па-
стырского отделения посетил Благовещенский 
кафедральный собор, где осмотрели колоколь-
ню и смотровую площадку. Затем был совер-
шен молебен святителю Митрофану, первому 
епископу Воронежскому.

анатолий хрУСТалЁв.

Встреча прошла в доверительной  
атмосфере.
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зеМляКи

Сладкое яблоко  
по старому рецепту
На заботу своего хозяина  
в селе Талы щедрым урожаем 
откликается яблоневый сад
Вячеслав Петрович Ольков встретил нас улыбкой 
очень счастливого человека. «Свои, свои», – 
успокоил он выскочившего из будки Шарика, и 
тот приветливо замахал хвостом. В июльскую 
жарищу предложил утолить жажду чистейшей 
и холоднющей водой из колодца. «А должность 
моя простая – пенсионер. Я – индивидуальный 
предприниматель и арендую этот сад», – 
представился он, показав рукой в какую-то 
бесконечность стройных рядов яблонь. – А 
необычной моей фамилии не удивляйтесь: она 
корнями уходит на Урал, даже в Забайкалье».

Анатолий ХРУСТАЛЁВ
Кантемировский район

Как выяснилось, Петровичу (так он попросил его на-
зывать) 77 лет. И то, что выглядит он значительно моложе 
своего возраста, объясняет как раз сибирской закалкой. 
Хотя садом он занимается где-то с 2007 года, настоящим 
садоводом себя не считает.

– Я много лет проработал начальником Управления 
жилищно-коммунального хозяйства Кантемировки, – 
продолжил Петрович. – И садом занялся после того, как 
вышел на пенсию. А посажен этот сад был в 1992 году. 
Распался Союз, развалились колхозы. Сад оказался за-
брошенным. Многие брали его в аренду, не заботясь о нём. 
Он зарос, одичал, стал засыхать. И я его взял себе, стал воз-
рождать. Как видите, он вроде бы не в обиде на меня…

Точно, не в обиде. Бесконечной заботой Петровича 
стали обрезка деревьев, их лечение, омоложение и опры-
скивание. Всё это, разумеется, требовало немало сил и 
средств. Часть ранее заброшенных деревьев ему спасти не 
удалось, и они засохли. Их ему жалко. Оказалось, что под 
его началом не только эти 40 гектаров сада, но и более 15 
гектаров в селе Рудаевка. Между каждым из деревьев пять 
метров, между рядами – восемь. Как и положено, сказал 
Петрович, по старинному типовому проекту.

– В этом году яблок будет много, – сделал уверенный 
прогноз Петрович. – А яблонь здесь до 15 сортов – и ран-
ние, и осенние, и зимние. Вот это очень хорошая яблоня, 
которую сейчас культивируют редко. Она даёт чистое, от-
личное яблоко – Семеренко. А отличается оно (видите?) 
белыми пятнышками на кожуре.

В саду растут и абрикосы, ранние и войлочные вишни. 
Все они старых сортов и не требуют особого полива, что 
для хозяина сада очень важно, поскольку полив дорогой.

В основном яблоки из этого сада берут москвичи на 
общественное питание, детям. Почему берут? «Это свои, 
доморощенные сорта яблок. А импортные не пригодны для 
компотов, например», – объясняет Петрович и добавляет: 
«Наши яблоки, кроме москвичей, клиенты везут в Санкт-
Петербург, Сочи, Белгород, Ростов-на-Дону, Липецк, 
Воронеж и другие города. Я вам скажу, что соки из яблок 
этого сада пьют очень многие россияне». С главой района 
Владимиром Васильевичем обсуждали вопрос о поставках 
яблок в школы и детские сады района, инициировав в до-
полнение к районной программе «Школьный мёд» еще 
одну программу «Школьное яблоко». Кроме того, когда 
наступает горячая пора сбора урожая, возможность за-
работать здесь получают жители не только села Талы, но 
и других населённых пунктов Кантемировского района. 
Особенно рады этому безработные.

вести

У хозяина «яблоневого рая» Вячеслава Олькова –  
немало забот.
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Росгвардия на страже правопорядка
С начала 2018 года силами сотрудников Росгвардии на улицах 
Воронежа и муниципальных районов задержано более 80 лиц, 
совершивших преступления, а также 19 человек, находившихся 
в федеральном розыске. 

Об этом главе региона Александру Гусеву сообщил коман-
дующий Центральным округом войск национальной гвардии 
РФ генерал-полковник Игорь Голлоев в ходе встречи 5 июля. 
Стороны обсудили вопросы взаимодействия в обеспечении 
общественного порядка и безопасности в регионе. Кроме 
того, рассматривалась возможность выделения управлению 
Росгвардии здания, оснащённого современной инфраструкту-
рой, необходимой для приёма посетителей с ограниченными 
возможностями здоровья. На данный момент подразделения 
располагаются в приспособленных зданиях в разных концах 
Воронежа. 

Центр притяжения – Каменная Степь 
Удивительный по красоте уголок таловской земли стал местом 
вдохновения, новых открытий и впечатлений для обучающихся 
районного детско-юношеского Центра имени Юрия Титова.

С начала летних каникул здесь побывали юные художни-
ки, фотографы и зоологи. Участники лагеря «Творческий» 
занимались графикой и живописью, создавали декоративные 
и мозаичные панно, с помощью скотча и акриловых красок 
выполнили композицию на тему «Лето». Воспитанники про-
фильного лагеря «25-й кадр» познакомились с особенностями 
фотосъемки восхода и заката, пейзажной съемки, макросъём-
ки. Для обучающихся объединения «Юные зоологи» вот уже 
пятый год в рамках палаточного лагеря «Эколожка» проходит 
летняя полевая практика. В этом году темой исследований 
стала гидрофауна водоема. Ребята на практике познакоми-
лись с таким животными, как большая ложноконская пиявка, 
водяной скорпион, прудовик обыкновенный. С помощью ги-
дробиологического сачка им удалось выловить даже личинок 
паденки и стрекозы, небольшую рыбёшку. После внимательного 
их изучения все они были возвращены обратно. Наблюдали 
ребята и наземных животных: ящериц, кузнечиков, сверчков, 
слушали голоса птиц.

Анастасия ВоронинА, Валерий КАзАноВ.

Валерий КАзАНоВ

Празднование юбилея на-
чалось утром. Командующий 
войсками Западного воен-
ного округа (ЗВО) генерал-
полковник Андрей Картаполов, 
командующий общевойсковой 
армией генерал-майор Андрей 
Иванаев, ветераны и офицеры 
управления армии, юнармейцы, 
представители общественных 
организаций и органов власти 
возложили цветы и венки к 
Вечному огню и мемориалу 
Неизвестному солдату на пло-
щади Победы. 

История армии  
и история страны

Затем в Воронежском кон-
цертном зале состоялось тор-
жественное собрание. Открыл 
официальную часть командую-
щий войсками ЗВО генерал-
полковник Андрей Картапо-
лов. В приветственном слове 
он подчеркнул, что история 

армии неразрывно связана 
с историей нашей Родины. 
Объединение является право-
преемником боевой славы 4-й 
гвардейской танковой армии. 
Она была сформирована в 
1943 году и прошла славный 
боевой путь. С 4 марта 1944 
года в составе 1-го Украин-
ского фронта участвовала в 
Проскуровско-Черновицкой 
операции, в освобождении го-
рода Львова, Висло-Одерской 
операции, в штурме Берлина, 
освобождении Праги. Она 
прошла с боями около 3800 ки-
лометров по советской земле, 
территории Польши, Германии 
и Чехословакии. На своём 
пути войска армии освободи-
ли от немецко-фашистских 
захватчиков свыше 14 тысяч 
населённых пунктов.

Пронеся боевую доблесть 
через Афганистан, Таджики-
стан, Приднестровье, Северный 
Кавказ, Африку, Югославию, 
гвардейцы и сегодня достойно 
продолжают традиции фрон-

товиков, с честью выполняют 
задачи, которые перед ними 
стоят. 

– Армия продолжает раз-
виваться. В этом году в составе 
армии формируются ещё три 
воинские части. В следую-
щем году эта тенденция будет 
продолжена. Армия является 
на сегодняшний день осново-
полагающим объединением 
Западного военного округа на 
Орловско-Воронежском опера-
ционном направлении, – сказал 
Андрей Картаполов. 

Командующий войсками 
ЗВО поздравил военнослу-
жащих объединения, особое 
внимание уделил ветеранам 
общевойсковой армии, кото-
рые помогли создавать, раз-
вивать и сохранять традиции 
воинства и преемственности 
поколений. Затем Андрей Кар-
таполов вручил государствен-
ные награды военнослужащим 
20-й армии, которыми они 
удостоены за заслуги в укре-
плении обороноспособности 

страны и высокие показатели 
в боевой учёбе.

Символичность дат
С юбилеем рядовой, офи-

церский состав и ветеранов 
армии поздравил и глава ре-
гиона Александр Гусев. Врио 
губернатора отметил: 75-летие 
такого легендарного воинского 
формирования является значи-
мым событием не только для 
Воронежской области, но и для 
всей страны.

– Беспримерным героизмом 
и славой наполнена летопись 
подразделения в Великую 
Отечественную войну. Добле-
стью и мужеством отмечены 
его действия в последующие 
десятилетия. Символично, что 
юбилейный для 20-й армии год 
совпал с 75-летием освобож-
дения Воронежа от немецко-
фашистских захватчиков. За-
щитники города проявляли 
невероятную стойкость, отвагу 
и силу духа, отстаивая его ру-
бежи. Низкий поклон – вете-
ранам Великой Отечественной 
войны! Следуя их примеру, 
представители всех поколений 
военнослужащих вашего под-
разделения всегда показывали 
образец преданности присяге 
и преданности Родине. Среди 
них – немало тех, кто удостоен 
самых высоких государствен-
ных наград, – сказал глава 
региона.

Александр Гусев отметил, 
что и сегодня военнослужащие 
20-й армии своей добросовест-
ной службой вносят неоце-

нимый вклад в обеспечение 
безопасности страны. 

– Мы рады, что судьба ар-
мии тесно связана с Воронеж-
ской областью. Правительство 
области будет прикладывать 
все усилия, чтобы у вас всегда 
были надёжные тылы, и вы чув-
ствовали себя у нас, как дома, 
– сказал Александр Гусев. 

В завершение выступления 
глава региона пожелал всем 
офицерам, прапорщикам и 
солдатам 20-й армии успехов в 
службе и так же достойно про-
должать её славные традиции. 
После этого врио губернатора 
вручил военнослужащим 20-й 
армии областные награды. 

А сердце армии –  
в Воронеже

Своих боевых друзей, одно-
полчан приехал поздравить 
председатель Комитета по обо-
роне Государственной Думы 
РФ, Герой России, генерал-
полковник Владимир Шаманов. 
В 1998–1999 годах, в пери-
од между двумя чеченскими 
войнами, он занимал пост на-
чальника штаба 20-й обще-
войсковой армии. Владимир 
Шаманов особо отметил высо-
кий уровень взаимодействия 
штаба армии с правительством 
Воронежской области. 

– Хочу сказать слова благо-
дарности руководству Воро-
нежской области. Хотя армия 
располагается в семи субъектах 
РФ, сердце её находится в Во-
ронеже. Город воинской славы 

Воронеж, который дал нача-
ло русскому флоту, который 
положил начало Воздушно-
десантным войскам, и сегодня 
является форпостом и нау-
ки, и практических действий 
государства по укреплению 
обороноспособности страны, – 
сказал Владимир Шаманов.

После официальной части 
перед собравшимися высту-
пил Санкт-Петербургский ан-
самбль песни и танца ЗВО «Бе-
лые ночи», исполнившие попу-
лярные военно-патриотические 
песни. 

В торжественных воинских 
ритуалах принял участие по-
чётный караул Преображен-
ского полка, который обеспечи-
вает проведение мероприятий 
на высшем уровне в Кремле 
и является традиционным 
участником Парада Победы на 
Красной площади. 

На открытой площадке близ 
Покровской церкви обще-
войсковая армия ЗВО про-
вела показ военной техники. 
Горожане смогли увидеть ре-
активные системы залпового 
огня БМ-21 «Град», бронеав-
томобили «Тигр» и «Рысь» раз-
ведывательных подразделений, 
новейшие комбинированные 
комплексы связи П-260Т «Ре-
дут» на базе КамАЗ-63501, 
бронетранспортеры мотострел-
ковых подразделений армии 
БТР-82А, а также 120-мм са-
моходные минометы «Нона-
СВК». Кроме того, всех гостей 
военнослужащие угощали ка-
шей и горячим чаем.
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Александр ГУСеВ:

Мы рады, что судьба 20-й армии  
тесно связана с Воронежской областью 

Александр Гусев назвал 75-летие 20-й армии значимым событием не только  
для Воронежской области, но и для всей страны.

Образцы новейшей техники привлекли внимание и малышей, и их родителей.

Событие | 20-я гвардейская Краснознаменная общевойсковая армия Западного военного округа (ЗВО) отметила 75-летний юбилей 

Тамара ГАшиМоВА

– Воронежская областная 
Общественная палата одной 
из первых в России начала 
обсуждать данную реформу, – 
говорит член Совета при Пре-
зиденте РФ по развитию граж-
данского общества и правам 
человека Александр Брод. – Мы 
видим, что предлагаемое пра-
вительством реформирование 
пенсионной системы – сырое, 
без экспертных оценок, без об-
суждения общественности. Всё 
это спровоцировало напряжен-
ность в обществе, протестные 
акции в ряде регионов. 

– В основном воронежцы с 
пониманием относятся к необ-
ходимости проведения подоб-
ной реформы, хотя, безусловно, 
эта одна из самых сложных 
реформ в нашей жизни, – счи-
тает заместитель председателя 
областной ОП, член ОП РФ 
Любовь Шевлякова. – Говорить 
о том, что она не нужна, было 
бы неправильно. Ведь сейчас 
на одного пенсионера прихо-
дится два работающих, тогда 
как лет 30 назад их было четы-
ре. Обсуждения проходили в 
каждом районе, мы разослали 
рекомендованные Обществен-
ной палатой РФ анкеты, чтобы 
узнать, как население относит-
ся к этому вопросу. Выдвигают 
много предложений, особенно 

женщины. Все они будут на-
правлены в Общественную 
палату России. 

Результаты анкетирования 
таковы: большинство опро-
шенных считает, что проведе-
ние реформы должно прохо-
дить постепенно, с анализом 
каждого этапа. Повышение 
пенсионного возраста должно 
коснуться интеллигенции, 
офисных работников, но ни в 
коем случае не рабочих и кре-
стьян. Выровнять ситуацию 
в экономике может введение 
дифференцированного на-
логообложения. Вначале, по 
мнению воронежцев, необходи-
мо создать условия для полно-
ценной жизни населения, по-
высить уровень и доступность 
медицинского обслуживания. 
На первом этапе границы вы-
хода на пенсию предлагается 
установить на уровне 58 и 63 
года для женщин и мужчин 
соответственно. Необходимо 
также создать рабочие места 
для молодых специалистов, 
вернуть для выпускников ву-
зов распределение. После ана-
лиза первого этапа и при нали-
чии положительной динамики 
можно приступать ко второму 
этапу увеличения возраста до 
60 и 65 лет. 

Отрицательно к повышению 
пенсионного возраста относят-
ся и профсоюзы. 

– Прежде следует изменить 
ситуацию на рынке труда: обе-
спечить гибкую занятость, ра-
бочие места для молодежи, соз-
дать систему переподготовки, 
повысить зарплату, провести 
реформу системы обязательно-
го пенсионного страхования, где 
надо предусмотреть прекраще-
ние практики предоставления 
льгот по уплате страховых 
взносов отдельным категориям 
граждан, – считает заведующий 
отделом социальных вопро-
сов Воронежского областно-
го объединения организаций 
проф союзов Леонид Шипилов. 
– Пора определить единый по-
рядок назначения и получения 
пенсий для всех категорий 
граждан. Мы проанализировали 
законопроект и получили вот 
что. На сегодня уровень жизни 
пенсионеров один из самых 
низких в мире. Ежегодно на 
пенсию выходит 2,2 миллиона 
мужчин, около 1,8 миллиона 
женщин. Средняя пенсия в 
России – 13 тысяч 300 рублей. 
При принятии законопроекта в 
год будет экономится 160 тысяч. 
То есть, если выход на пенсию 
перенести на пять лет, то эко-
номия составит 800 тысяч, если 
на восемь, как предлагается 
женщинам, – 1 миллион 300 
тысяч рублей. В нашей области 
средний размер пенсии – 12379 
рублей. При этом около ста 
тысяч пенсионеров получают 
доплату до размера прожиточ-
ного минимума в 8620 рублей. 
По поводу продолжительности 
жизни: в 1963 году она состав-
ляла почти 70 лет. За 60 лет она 
увеличилась только на три года. 
К 2024 году этот показатель 
должен составить 78 лет... Но 
значительная часть россиян уже 

сегодня не доживает до пенсии. 
Профсоюзы страны подсчита-
ли, что 40 процентов мужчин и 
20 процентов женщин не смогут 
дожить до предлагаемого пра-
вительством возраста выхода 
на пенсию. 

В Воронежской области, 
согласно данным Воронеж-
стата, из 1,1 миллиона тру-
доспособного населения 570 
тысяч человек трудятся без 
оформления по трудовому за-
конодательству. В службе за-
нятости на учете состоит всего 
лишь 10 тысяч человек. Только 
за прошлый год задолженность 
по различным налогам соста-
вила около шести миллиардов 
рублей. Из них почти 34 про-

цента – страховые взносы в 
Пенсионный фонд. По мнению 
воронежских профсоюзных 
лидеров, это прекрасный ис-
точник пополнения бюджета. 
Равно как и создание рабочих 
мест. Согласно майским указам 
Президента 2012 года, перед 
правительством страны была 
поставлена задача по созданию 
20 миллионов рабочих мест. Но 
ежегодно в стране их становит-
ся меньше на сто тысяч. Кроме 
этого, сегодня в России около 
49 процентов безработных – 
молодёжь от 20 до 34 лет. 

– Прогнозируется рост 
людей, которые останутся за 

бортом, – констатирует обще-
ственный представитель Агент-
ства стратегических инициа-
тив, предприниматель Дмитрий 
Остоушко. – Автоматизация 
производства неминуемо ведет 
к сокращению числа рабочих 
мест. Но и стоять на месте, не 
развивать производство невоз-
можно. Уже сейчас человеку, 
оставшемуся без работы в 50 
лет, найти ее практически не-
возможно. На что ему жить до 
65 лет?

Координатор деятельности 
Большого совета НКО Во-
ронежской области Валерий 
Черников напомнил о том, что 
Контрольно-счетная палата 
страны выявила не целевое ис-

пользование средств 
в размере двух трил-
лионов рублей. 

– Сорок процентов 
рынка труда страны 
находится в тени, – 
сказал Валерий Чер-
ников. – Если «вы-
вести его на свет», то 
никакой реформы не 
надо. В лесной про-

мышленности, в рыбоводстве 
нелегальное производство со-
ставляет 30 процентов. Послед-
ний опрос ВЦИОМ показал: 
31 процент молодежи желает 
уехать из страны. Причина – 
отсутствие рабочих мест, низ-
кая заработная плата. 

Председатель Воронежского 
регионального отделения «Рос-
сийская партия пенсионеров за 
социальную справедливость», 
доктор медицинских наук, про-
фессор Николай Куралесин 
считает, что поднять экономику 
страны можно только резким 
увеличением рабочих мест, уси-
лением контроля за частными 

корпорациями, введением про-
грессивной школы налогообло-
жения, возвращением к системе 
госзаказа в кадровой политике, 
распределению выпускников 
вузов, отказом от Болонской 
системы в высшей школе, от-
крытием банковских счетов для 
накопления пенсий.

Эксперт Координационно-
го комитета Большого совета 
НКО Воронежской области 
Сергей Подболотов предлагает 
провести стажевую амнистию 
и признать трудовые права ра-
ботников до 2000 года. По его 
мнению, наёмный работник не 
должен отвечать за невозмож-
ность или нежелание работо-
дателя платить за него взносы 
в Пенсионный фонд. 

Председатель комиссии 
по культуре и сохранению 
историко-культурного насле-
дия Общественной палаты 
Воронежской области Свет-
лана Деркачева предложила 
в подготовительный период 
разработать систему здоровье-
сбережения для молодёжи. 

– Большинство надеется, 
что законопроект так и останет-
ся на бумаге, что его не примут, 
– озвучила итог встреч с на-
селением председатель Обще-
ственной палаты Семилукского 
района Елена Некрасова. 

Уполномоченная по пра-
вам человека в Воронежской 
области Татьяна Зражевская 
призвала:

– Пришло время бить в ко-
локола, хватит сидеть на месте. 
Полученные предложения мы 
направим в соответствующие 
инстанции и проконтроли-
руем, как на них отреагирует 
правительство и депутаты до 
принятия самого закона. 

Пришло время бить в колокола
На злобу дня | Прежде чем провести пенсионную реформу, необходимо вывести из тени  
значительную часть экономики страны, поднять уровень жизни, качество медицинской помощи, считают воронежцы  
Всю прошлую неделю общественники Воронежской 
области обсуждали предстоящую пенсионную 
реформу и собирали предложения по её 
совершенствованию. Итоги были подведены 
на «круглом столе», который организовала 
областная Общественная палата (ОП). Первое 
чтение законопроекта в Государственной Думе РФ 
состоится 19 июля с учётом внесенных предложений 
со стороны экспертов и общественности.

Праздничные мероприятия прошли 5 июля в семи регионах России, где 
расположены части и соединения гвардейцев. Основные торжества с участием 
врио губернатора Александра Гусева состоялись в Воронеже, где находится 
штаб 20-й армии. Здесь, в частности, был дан концерт, организована выставка 
военной техники, показательные выступления разведчиков. Для желающих 
поступить на контрактную службу работал мультимедийный пункт отбора.

Повышение пенсионного 
возраста должно 

коснуться интеллигенции, 
офисных работников,  
но ни в коем случае  
не рабочих и крестьян. 
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ПОисКи и НАхОдКи

Алексей ПИЛИПЕНКО, 

учёный секретарь Острогожского историко-художественного  
музея им. и.Н. Крамского

4 июля 1942 года фашистская авиация совершила налёт на 
город. Вот что вспоминал Михаил Степанович Литвинов, в 
ту пору учащийся фельдшерской школы: «Госпиталь №1328 
в момент бомбёжки был перегружен ранеными. Здание при-
легало к двум оврагам. В крутом берегу заблаговременно была 
вырыта ниша для укрытия. Сюда ринулись ходячие воины и 
медперсонал. Фашисты заметили белые халаты и прицельно 
сбросили бомбы. Одна из них угодила в берег оврага, засыпав 
нишу, заживо похоронив в ней людей». А на перегоне Заси-
мовка – Нижний Ольшан вражеская авиация разбомбила наш 
военно-санитарный поезд №2957, на крышах которого отчёт-
ливо были видны санитарные кресты. Часть раненых погибла, 
а остальные добрались до города или остались у партизан.

Острогожск немцы заняли 5 июля 1942 года. Позже их 
сменили венгерские войска. Долгие 200 суток продолжалась 
оккупация. Захватчики захватили все лучшие помещения, а 
жителей согнали в подвалы и сараи. Многих фашисты угнали 
в Германию. Город обезлюдел. 

После освобождения Острогожска вскрылись вопиющие 
факты гитлеровской жестокости. Недалеко от города нахо-
дились два лагеря для военнопленных: один – на территории 
кирпичного завода, другой – в селе Новая Мельница. В каждом 
из них томилось до трёх тысяч пленных. А 25 августа 1942 года 
Варвару Ивановну Пащенко, неизвестного мужчину и юношу 
из Воронежа повесили на перекрёстке улиц Карла Маркса и 
Прохоренко. Они были заподозрены в борьбе с оккупантами.

Михаил Литвинов остался в городе по заданию органов 
госбезопасности для организации помощи раненым и обозна-
чения маршрута, по которому должны были ходить связные в 
партизанский отряд. Он связался с группой местных партизан, 
к которым попал медперсонал разбитого военно-санитарного 
поезда. Михаил Степанович вошёл в доверие к немецкой 
оккупационной администрации, позволившей ему организо-
вать госпиталь для раненых бойцов Красной Армии. Сюда 
перевели медперсонал разбитого военно-санитарного поезда. 
Однако существовала проблема с медикаментами и питанием 
для раненых.

С медикаментами кое-как обходились за счёт вскрытого не-
прикосновенного запаса, заготовленного ещё до оккупации, а 
перевязочного материала катастрофически не хватало. Марлю 
и бинты стирали, сушили женщины под руководством Пичуги-
ной и Новицкой. Михаил Степанович раздобыл немного ваты, 
а партизаны где-то добыли два парашюта, которые медики 
использовали как перевязочный материал.

С питанием обстояло намного хуже. Кухня-столовая была 
разбита. Правда, острогожцы приносили продукты, чтобы кор-
мить раненых и персонал пленных медиков. Немцы не стали 
чинить препоны, они ограничивались лишь проверкой ноши и 
пропускали с продуктами местных жителей к раненым, тогда 
как большинство русских полицаев свирепствовали – ногами 
и прикладами сталкивали в овраг приносивших пищу. 

В лесу партизаны заготавливали груши и яблоки для ра-
неных и складывали их в амбар на лесном кордоне. Там жила 
семья, выселенная немцами из города. Однажды к ним явился 
немецкий офицер с русской переводчицей. Он зашёл прямо в 
амбар и увидел много заготовленных груш. Немец заявил, что 
намерен открыть винзавод и предложил за 25 мешков груш – 
мешок муки, при этом снабдив сборщиков груш пропусками в 
лес. Этими пропусками воспользовались партизаны. Они уво-
дили выздоровевших раненых и других нужных людей в лес, 
обеспечивали связь с подпольем города. Из муки, полученной 
в обмен на груши, пекли хлеб для раненых.

18 августа 1942 года наша авиация разбомбила склады 
немцев по сигналам ракет, выпущенных подпольщиками. В 
отместку за бомбёжку оккупационные власти приняли решение 
разобрать для устройства блиндажей на фронте все дома, в ко-
торых жили семьи коммунистов и командиров Красной Армии. 
А в конце сентября сорок второго фашисты расстреляли на поле 
госплодопитомника буфетчицу райкома партии Богорубову и 
всех арестованных по делу уничтоженных складов, в том числе 
Николая Сипкова, Жуйко и еще шесть или семь человек.

Подпольные группы действовали на территории сёл Завер-
шье, Волошино, Берёзово и Новая Мельница. Не обходилось 
и без потерь. В ноябре 1942 года был расстрелян агроном рай-
онного земельного отдела Филипп Герасимович Красота. Он 
помог Марии Васильевне Соколовой вывезти детдомовских де-
тей, которых должны были расстрелять фашисты. Ф.Г. Красота 
был арестован и доставлен в гестапо полицаем Шестаковым. А 
7 ноября 1942 года Ф.Г.Красоту, С.В.Бабусенко, И.С.Бабусенко, 
работавшего до оккупации в школе военруком, И.Г.Жуйкова, 
Егорова и заведующего районо Рубана расстреляли за городом 
в роще. Всего в период оккупации в Острогожском районе 
было расстреляно около трех тысяч мирных жителей, в том 
числе 287 детей.

В конце сентября в городе начался сыпной тиф. Михаилу 
Литвинову поручили организовать гражданскую больницу 
для лечения тифозных больных и найти для этого врачей. 
Стационар для сыпно-тифозных организовали в угловом 
здании улиц Октябрьская – Крамского, рядом с Домом 
пионеров. Переполненная гражданская больница была 
уничтожена во время бомбёжки. Оккупанты очень боялись 
сыпного тифа и не появлялись в домах, на воротах которых 
мелом по-латыни была сделана надпись «сыпной тиф». Всё 
отдали под контроль полиции. Прекратилось мародёрство со 
стороны венгерских солдат, так как появились случаи сыпного 
тифа и среди них. 

Обследуя семьи по выявлению и госпитализации сып-
нотифозных больных, Михаилу Степановичу Литвинову 
удалось укрыть вначале двух, а затем шесть военнопленных, 
якобы умерших от истощения и сброшенных в отвал пес-
чаного карьера, что прилегал к крайним домам на выезде в 
село Рыбное. 

В ходе 33-го заседания 
областной Думы депу-
таты внесли изменения 
в Закон Воронежской 
области «Об областном 
бюджете на 2018 и на 
плановый период 2019 и 
2020 годов». 

Алексей ПЕТРОВ
– Необходимость коррек-

тировок была связана с из-
менением объема налоговых и 
неналоговых доходов област-
ного бюджета, безвозмездных 
поступлений из федерального 
бюджета, а также перераспре-
делением бюджетных ассигно-
ваний между департаментами 
и мероприятиями, – отмечает 
председатель Воронежской 
областной Думы Владимир 
Нетёсов.

В результате внесенных из-
менений доходы областного 
бюджета в 2018 году увели-
чиваются на 5,2 млрд рублей, 
расходы – на 4,6 млрд рублей. 
Таким образом, дефицит бюд-
жета уменьшается на 630 млн 
рублей. 

В связи с изменением це-
левых поступлений увели-
чены расходы департаменту 
транспорта и автомобильных 
дорог области. За счет меж-
бюджетных трансфертов из 
федерального бюджета на 300 
млн рублей вырастет финан-
совое обеспечение дорожной 
деятельности в регионе. Также 
за счет безвозмездных пере-
числений от ОАО «РЖД» в 
сумме почти 900 млн рублей 
будут обеспечены ремонтные 
и восстановительные работы на 
автомобильных дорогах регио-
нального и межмуниципально-
го значения в Кантемировском 
районе, которые были повреж-
дены во время строительства 

железнодорожной линии на 
направлении Журавка – Мил-
лерово. 

Департамент здравоохра-
нения области дополнительно 
получит более 155 млн ру-
блей на развитие материально-
технической базы детских 
поликлиник и отделений. Ещё 
около 196 млн рублей направ-
лено на приобретение автомо-
билей скорой медицинской 
помощи для экстренных служб 
Воронежа и муниципальных 
районов области. 70 млн ру-
блей выделено на первый 
этап трехлетних ремонтно-
реставрационных работ усадь-
бы Тулинова-Вигеля, в кото-
рой разместится поликлиника 
областного онкологического 
диспансера. Еще 40 млн рублей 

дополнительно пойдёт на при-
обретение компьютеров в рам-
ках проекта по автоматизации 
рабочих мест для врачей, а 17 
млн рублей – на увеличение 
зарплаты работникам скорой 
медицинской помощи. 

– Региональный департа-
мент жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики получит 
ассигнования в размере 203 млн 
рублей, в том числе 150 млн 
на предоставление субсидий 
муниципалитетам для приоб-
ретения специализированной 
коммунальной техники, и 53 
млн на внедрение энергосбере-
гающих технологий в системе 
наружного освещения населен-
ных пунктов региона. Кроме 
того, департамент аграрной 
политики области получит 70 

млн рублей на развитие све-
клосахарной отрасли, а управ-
ление физической культуры и 
спорта – около 50 млн рублей 

для развития спорта высших 
достижений в государственных 
учреждениях, – перечислил 
Владимир Нетёсов. 

Увеличены ассигнования ре-
гиональному департаменту эко-
номического развития в сумме 
более 211,5 млн рублей для 
предоставления гос поддержки 
организациям, реализующим 
особо значимые инвестицион-
ные проекты. 

100 млн рублей дополни-
тельно получает департамент 
культуры области на ремонт 
сельских домов культуры. 

На 244 млн рублей увеличе-
ны ассигнования Избиркому 
Воронежской области. Как 
пояснил Владимир Нетёсов, 
необходимость дополнитель-
ного финансирования связана 
с переносом выборов губерна-
тора региона.

Более 11 млн рублей полу-
чит управление архитектуры 
и градостроительства области 
для разработки проекта ге-
нерального плана городского 
округа на 2021-2041 годы.

В рамках увеличения объема 
бюджетных ассигнований на 
реализацию областной адрес-

ной инвестиционной програм-
мы на 2018 год в нее допол-
нительно включено строи-
тельство стационара БУЗ ВО 
«Каширская РБ» с объемом 
ассигнований около 162 млн 
рублей, 12 физкультурно-
оздоровительных комплексов 
на общую сумму более 74,6 млн 
рублей, а также теннисный зал 
на территории КОУ ВО «Ми-
хайловский кадетский корпус» 
на сумму 29,5 млн рублей.

Кроме того, почти на 155 млн 
рублей увеличен объем субси-
дирования муниципальным 
образованиям на строительство 
и реконструкцию систем водо-
снабжения и водоотведения. 
Также в программу включено 
восемь объектов теплоснабже-
ния с объемом ассигнований 
около 44,6 млн рублей.

На 50,6 млн рублей уве-
личен объем субсидирования 
местным бюджетам в рамках 
решения вопроса по созданию 
ясельных групп в детских садах 
региона. 

Ряд задач будет решаться 
за счет перераспределения 
средств внутри различных де-
партаментов. 

Масштабные инвестиции  
в социальные программы
Облдума | В связи с увеличением доходов регионального бюджета депутаты областной Думы направили дополнительные средства 
на решение широкого спектра проблем – на развитие человеческого капитала, на модернизацию коммунальной и инженерной 
инфраструктуры, дорожного хозяйства

Депутаты внесли изменения в доходную и расходную части бюджета.

цИТАТА
– Фактически это оче-
р е д н ы е  м а с ш т а б н ы е 
инвестиции в развитие 
человеческого капитала 
в Воронежской области. 
Как мы видим, средства 
направлены на решение 
самого широкого спектра 
вопросов – от улучшения ситуации в сфере 
здравоохранения и образования до развития 
культуры и укрепления здоровья жителей 
региона. существенное дополнительное 

финансирование получают программы, на-
правленные на модернизацию коммунальной 
и инженерной инфраструктуры в муници-
пальных образованиях, а также дорожного 
хозяйства региона. Помимо этого, за счет 
дополнительных средств будут профинанси-
рованы мероприятия, которые способствуют 
улучшению инвестиционного климата. Все 
это в конечном итоге направлено на повы-
шение качества жизни воронежцев, улучше-
ние демографической ситуации в регионе, 
развитие его экономического потенциала, 
– резюмировал председатель Воронеж-
ской областной думы Владимир Нетёсов. 
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Тамара ГАШИМОВА

Юлия Лазарева – специа-
лист отдела молодежной по-
литики и спорта – живет и 
работает в Верхнехавском 
районе. Участником «Молго-
рода» она становится второй 
год подряд. 

– В нашем районе не хватает 
волонтеров в области спорта, 
которые способны качествен-
но организовать и провести 
большие мероприятия от 250 
человек, – рассказывает Юлия 
Лазарева. – Благодаря при-
глашенным на форум экспер-
там стало ясно, как правильно 
организовать работу штаба 
спортивных волонтеров. В 
прошлом году по результатам 
работы «Молгорода» получила 
грант на проведение районной 
круглогодичной спартакиады 
молодёжи. 

Площадки для  
формирования актива

В пятницу, 5 июля, врио 
губернатора Воронежской об-
ласти Александр Гусев принял 
участие в работе молодежно-
го образовательного форума 
«Молгород-2018», который в 
этом году отмечает десятилет-
ний юбилей и проходит на базе 
отдыха «Смена». 

Организаторами форума 
являются департамент обра-
зования, науки и молодежной 
политики области совместно с 
областным молодежным цен-
тром. Ежегодно его участни-
ками становятся 400 человек в 
возрасте от 18 до 35 лет, пред-
ставляющих общественные 
и волонтерские организации, 
проектные команды, органы 
молодежного и студенческого 
самоуправления.

Директор областного моло-
дежного центра Мария Кова-
лева рассказала Александру 
Гусеву о работе форума, ко-
торый проходил на десяти те-
матических площадках, таких 
как «Молодежное самоуправ-

ление», «Добровольчество», 
«Творческая молодежь», «Мо-
лодежное предприниматель-
ство», «Молодежные Медиа», 
«Активисты в сфере укрепле-
ния межнациональных отно-
шений в молодежной среде», 
«Педагогические отряды: от 
миссии к результату», «Спе-
циалисты по работе с детьми 
и молодежью», «Кейс-клуб 
«Зодчество VRN», «Молодые 
учителя». Все они представ-
ляют ключевые направления 
реализации государственной 
молодежной политики в регио-
не. Задачами работы тематиче-
ских площадок являются фор-
мирование актива молодежи 
по каждому направлению для 
совместной работы в течение 
года. На форуме ежегодно про-
ходит конвейер молодежных 
проектов, в рамках которого 
конкурсанты получают сред-
ства для реализации проект-
ных идей.

Ежегодно форум посещают 
свыше ста гостей и экспертов 
регионального и федерального 
уровня – политики, бизнес-
мены, общественные деятели. 
Нынче с лидерами воронеж-

ской молодежи пообщались 
Герой Советского Союза Вале-
рий Бурков, Герои Российской 
Федерации Алексей Романов и 
Николай Гаврилов. 

Глава региона посетил кон-
вейер молодежных проектов, 
побывал на «Форсайт-сессии», 
посетил площадки «Добро-
вольчество»,  «Зодчество 
VRN». Участники последней 
поделились с губернатором 
планами по реконструкции 
помещений бывшего Дома 
офицеров. 

Далее Александр Гусев пооб-
щался с участниками форума. 
На встрече также присутство-
вали председатель правления 
ВРОО «Гражданское собрание 
«Лидер» Борис Нестеров и 
директор Центра управления 
изменениями Высшей школы 
государственного управления 
РАНХиГС Алексей Шипов.

Грантовая поддержка 
будет увеличена

Глава области сообщил, что 
в 2019 году на гранты участни-
кам «Молгорода» планируют 
выделить четыре миллиона 
рублей.

– Есть хорошая новость. 
Когда мы заходили на пло-
щадку конвейера идей, мы 
договорились, что увеличим 
грантовую поддержку в два 
раза: с двух до четырех мил-
лионов рублей, – сообщил 
Александр Гусев.

Выступая перед ребятами, 
глава региона поблагодарил 
организаторов форума за воз-
можность такой формы обще-
ния.

– На этом форуме вы полу-
чаете дополнительные знания, 
возможности и эмоции от обще-
ния друг с другом. Параллельно 
с вашей работой сейчас в Во-
ронеже для всех руководителей 
правительства Воронежской 
области проходит стратеги-
ческая сессия, на которой мы 
рассматриваем наши задачи, 
разработанные и утвержденные 
стратегией развития региона до 
2035 года, связанные с наиболее 
насущными вещами, которые 
описаны в майском Указе Пре-
зидента страны. Мы, безуслов-
но, нацелены на то, чтобы Воро-
нежская область развивалась, и 
нам очень важно ваше мнение о 
том, куда нам нужно двигаться, 
какие направления являются 

приоритетными. Мы готовы эту 
информацию воспринимать и 
обрабатывать. Я очень надеюсь, 
что ваша работа будет полезна 
не только для вас, но и для нас, – 
подчеркнул Александр Гусев.

Он также рассказал моло-
дым людям о проводимой пра-
вительством региона работе по 
совершенствованию системы 
госуправления:

– Мы будем создавать от-
крытый кадровый резерв. Это 
прекрасная возможность для 
человека, который хочет себя 
видеть в составе органов госу-
дарственной власти. Все будет 
зависеть от вашей настойчиво-
сти и вашего потенциала.

Что интересует  
молодых людей

Участники форума смогли 
задать Александру Гусеву ин-
тересующие их вопросы.

Один из вопросов касался 
развития сферы туризма в Во-
ронежской области.

– У нас достаточно привле-
кательный с точки зрения на-
личия каких-то красивых мест, 
мест для активного отдыха, 
исторических мест регион. Но 
нам не хватает двух вещей: на-
стоящей легенды, на которую 
турист «клюнул» бы, и второе, 
у нас нет туристической ин-
фраструктуры на территории 
области. Наша задача – сделать 
так, чтобы эта инфраструктура 
появилась, – ответил Алек-
сандр Гусев.

Участников форума также 
интересовала тема поддержки 
малого предпринимательства. 
Глава региона рассказал о 
возможных мерах поддержки 
предпринимателей.

– Мы заявили сейчас о фор-
мировании новой программы 
поддержки малого бизнеса. 
Там будет целый набор идей 
– от налоговых преференций, 
до субсидирования получения 
заемных средств и до прямого 
финансирования на этапе стар-
тапа. У нас в принципе система 

поддержки предприниматель-
ства уже сейчас существует, 
но она разрозненна и не дает 
масштабного эффекта. Наша 
задача выбрать несколько 
сегментов и сделать эту рабо-
ту масштабной, – сказал врио 
губернатора.

Еще один из вопросов за-
трагивал тему оттока молоде-
жи из региона.

– Городская инфраструкту-
ра достаточно развита для того, 
чтобы человек чувствовал себя 
комфортно в городе. Нужна 
хорошая, современная, высо-
кооплачиваемая работа. Задача 
правительства области – за-
пустить механизмы создания 
новых рабочих мест, – ответил 
Александр Гусев.

Среди тем, интересовавших 
ребят, были и вопросы личного 
характера. Главу региона спро-
сили о том, чем бы он хотел 
заниматься, если бы был в воз-
расте участников форума.

– Во-первых, учился бы, по-
тому, что на самом деле, сколько 
бы дверей не было открытых, 
они рано или поздно все закро-
ются, если процесс обучения 
не будет непрерывным. А если 
говорить о сферах возможного 
применения, то если бы мне 
кто-то в 2008 году сказал, что 
я буду работать в системе гос-
управления, я бы над этим 
посмеялся. У меня все было 
хорошо, я был руководителем 
крупного предприятия, имел хо-
рошие карьерные перспективы, 
но пришел человек и предло-
жил с ним поработать. Это был 
Алексей Васильевич Гордеев. Я 
вам всем желаю, чтобы на вашем 
пути встретился человек, кото-
рому вы бы не смогли отказать 
в том, куда он вас постарается 
направить в жизни, – ответил 
Александр Гусев.

Прозвучали также вопросы 
о развитии культуры в регионе, 
социальной и образовательной 
сферах, транспортной доступ-
ности. На каждый из них глава 
региона дал исчерпывающие 
ответы и разъяснения.

Мнение молодёжи  
о развитии региона будет учтено
Общество | Врио губернатора Александр Гусев встретился с участниками молодёжного образовательного форума  
«Молгород-2018», где обсуждались перспективы развития области, создание открытого кадрового резерва и формирование  
новой программы поддержки малого бизнеса
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Оставлен по заданию 
органов госбезопасности
Сразу после освобождения Острогожского района, 
в январе 1943 года, в штаб Воронежского фронта 
пришли местные подпольщики. Они рассказали 
о том, как боролись против врага в период окку-
пации. У них имелась радиостанция, с помощью 
которой поддерживалась связь с Большой землёй. 
Об этом мы знаем из воспоминаний члена военно-
го совета 40-й армии Ивана Самойловича Грушец-
кого. 

Острогожск осенью 1942 года.
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Участники площадки «Зодчество.VRN» поделились с врио губернатора Александром Гусевым 
идеями по реконструкции помещений бывшего Дома офицеров. 
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А теперь обратимся к опыту 
научного обществоведче-

ского предвидения, продемон-
стрированного великим физи-
ком Альбертом Эйнштейном в 
статье «Почему социализм?». 
Здесь – никаких эмоций. Толь-
ко последовательное изложе-
ние объективных тенденций 
динамики общественного про-
гресса, с логичным выводом о 
грядущей трансформации си-
стемы жизнеустройства обще-
ства. Вот как это представлено 
в работе, опубликованной в 
мае 1949 года не марксистом: 
«Частному капиталу свой-
ственна тенденция к концен-
трации в руках немногих. Это 
связано отчасти с конкуренци-
ей между капиталистами, от-
части потому, что техническое 
развитие и углубляющееся 
разделение труда способству-
ют формированию всё более 
крупных производственных 
единиц за счет меньших. В 
результате этих процессов по-
является капиталистическая 
олигархия, чью чудовищную 
власть демократически орга-
низованное общество не может 
эффективно ограничивать… 
Стремление к прибыли, в со-
четании с конкуренцией между 
отдельными капиталистами, 
порождает нестабильность в 
накоплении и использовании 
капитала, что приводит к тяже-
лым депрессиям… Я убеждён, 
что есть только один способ 
избавиться от этих ужасных 
зол, а именно, путём создания 
социалистической экономики с 
соответствующей ей системой 
образования, которая была 
бы направлена на достижение 
общественных целей. В такой 
экономике средства произ-
водства принадлежат всему 
обществу и используются по 
плану».

После публикации этого 
предвидения прошло 30 лет, 
и время показало, что Аль-
берт Эйнштейн не ошибся 
– на путях «создания социа-
листической экономики с со-
ответствующей ей системой 
образования» СССР действи-
тельно продемонстрировал 
преимущества отказа от част-
ной собственности в пользу 
общественно организованной 
плановой экономики. Так, если 
в 1948 году удельный вес СССР 
в мировом ВВП составлял 
9,9 процента, то к 1978 году, 

за счет опережающих темпов 
роста экономики, он повысился 
до 11,6 процента. Если в 1948 
году численность населения 
СССР в отношении к странам 
Западной Европы составляла 
61 процент, то в 1978 году, на 
основе благоприятных условий 
расширенного воспроизводства 
населения, данный показатель 
увеличился до 73 процентов. 

Время показало, что доста-
точно было вернуть страну 

на капиталистический путь 
развития, как вывод Альберта 
Эйнштейна о негативных по-
следствиях формирования оли-
гархии и развития конкуренции 
между отечественными произ-
водителями – подтвердился 
тяжелой депрессией. Поэтому 
к 2016 году совокупная доля 
республик бывшего СССР 
в мировом ВВП опустилась 
примерно до семи процентов. 
И самое трагичное – начал-
ся демографический кризис, 
равного которому данная тер-
ритория не знала в последние 
750 лет. 

Обратим внимание: при 
единстве конечных выводов 
о неизбежности устранения 
буржуазного способа произ-
водства предвидения Влади-
мира Маяковского и Альберта 
Эйнштейна специфично до-
полняют друг друга в оценке 
перспектив развития мировой 
цивилизации. 

С одной стороны, в предви-
дении Владимира Маяковско-

го, на уровне догадки, представ-
лено смелое предположение, 
что последним защитником 
капитализма станут конкретно 
США, но для проверки его на 
оправдываемость потребуется 
еще немало времени. Что же 
касается предвидения Аль-
берта Эйнштейна, то в нём нет 
догадок. Дано лишь научное 
обоснование – почему обще-
ственный прогресс требует 
раскрепощения общества от 
гнёта олигархического капи-
тала. Важно, что этот научный 
подход позволил Альберту 
Эйнштейну пойти дальше и 
дать еще одно конкретное, пер-
спективно значимое предупре-
ждение: «Плановая экономика 
– это еще не социализм… По-
строение социализма требует 
решения исключительно слож-
ных социально-политических 
проблем… – как обеспечить 
свободу прав личности, а с 
ними и демократический про-
тивовес власти бюрократии».

Сегодня мы можем кон-
статировать, что успешность 
предвидения Альбертом Эйн-
штейном опасности для судеб 
социализма укрепления вла-
сти бюрократии на примере 
СССР уже вполне подтвер-
дилась. Именно советская 
бюрократия, плодившая свои 
привилегии на отчуждении 
трудящегося люда от управ-
ления производством и рас-
пределением общественного 
богатства, в канун «лихих 90-х» 

парализовала общественные 
силы, объективно заинтересо-
ванные в защите завоеваний 
недостроенного социализма.

Этот факт отступления от 
чувственно воспринимав-

шейся Владимиром Маяков-
ским и обоснованной Аль-
бертом Эйнштейном общей 
тенденции развития мировой 
цивилизации в направлении 
социалистического пере-
устройства общества следует 
рассматривать в качестве кон-
кретной иллюстрации того, 
что общественный прогресс, 
подчиняясь всеобщему закону 
цикличности воспроизводства, 
осуществляется не равномер-
но, а с периодической сменой 
«приливов» и «отливов». Так, 
в XIII веке раннефеодальная 
Киевская Русь временно ока-
залась в тисках полурабовла-
дельческих отношений; в XIX 
веке реставрация Бурбонов во 

Франции означала частичный 
возврат от капиталистических 
к феодальным поземельным 
отношениям.

Аналогично цикличность 
общественного прогресса де-
монстрирует и переходный 
период от капитализма к со-
циализму. В этой связи в ка-
честве первого мощного «при-
лива» можно признать период, 
начало которому положила 
Октябрьская революция в Рос-
сии. Он продолжался до 1940 
года, когда впервые в своей 
тысячелетней истории страна 
вышла на третье место в мире 
по объёму ВВП (после США и 
Британской империи).

Затем последовало времен-
ное движение мировой цивили-
зации вспять, с использованием 
фашистских методов торможе-
ния общественного прогресса. 
И это продолжалось до того, 
пока не произошел радикаль-
ный перелом в ходе Второй 
мировой войны в пользу анти-
фашистской коалиции.

И снова «прилив» обще-
ственного прогресса в течение 
примерно 40 лет, сопровождав-
шийся созданием мощного 
социалистического лагеря, па-
раллельным распадом колони-
альной системы империализма, 
существенной социализацией 
образования, здравоохранения, 
пенсионного обеспечения и 
даже трудовых отношений в 
наиболее развитых капитали-
стических странах. 

И опять – сначала примерно 
двадцатилетний «отлив» под 
прессом растущего бюрокра-
тизма в странах социалисти-
ческого содружества, а затем 
и «прилив» в динамике миро-
вой цивилизации, основным 
мотором которой стал Китай, 
демонстрирующий на базе 
общественной собственности 
и плановой экономики почти в 
три раза более высокие темпы 

общественного прогресса, чем 
развитые капиталистические 
страны. 

Напомним, что в своё вре-
мя перелом в переходе 

от первобытного общинного 
к рабовладельческому спосо-
бу производства потребовал 
не менее трёх тысяч лет, от 
рабовладения к феодализ-
му – примерно тысячу лет, 
от феодализма к торжеству 
капитализма – около 300 лет. 
Очевидно, что переживаемый 
ныне период смены капита-
листической цивилизации на 
более совершенную систему 
общественных отношений бу-
дет соответственно короче. 

Как развивается этот пере-
ходный процесс в показателях 
ВВП за последние 100 лет, 
можно судить по данным та-
блицы 1.

Следует ожидать, что уже в 
ближайшее время очередной, 
устойчиво повторяющийся 
через 8-12 лет циклический 
кризис капиталистической 
конъюнктуры, подобный кри-
зисам 1991, 2001, 2008-2009 гг.,  
ускорит те преобразования в 
системе мирохозяйственных 
социально-экономических отно-
шений, неизбежность которых 
по-своему предвидели мудрый 
поэт Владимир Маяковский 
и гениальный физик Альберт 
Эйнштейн. Эта тенденция от-
ражена нами в прогнозе на 2025 
год, который представлен в вы-
шеприведенной таблице.

Чтобы попытаться устано-
вить, каким образом это может 
сказаться на перспективах 
социально-экономического 
развития России, в зависи-
мости от возможных вариан-
тов изменения общественно-
политического курса управ-
ления на федеральном уровне, 
необходимы дополнительные 
исследования. Причём это 
будут исследования, ослож-
нённые необходимостью учета 
динамики субъективных фак-
торов общественного воспро-
изводства. Включая анализ 
вероятных влияний данных 
факторов на уровне междуна-
родных отношений. Памятуя, 
что в последние десять лет, под 
руководством либерального 
блока правительства, удельный 
вес России в мировом ВВП 
понизился с пяти процентов 
до четырех, а намечаемые на 
ближайшие годы «непопуляр-
ные реформы» эту тенденцию, 
скорее всего, сохранят.

Из опыта обществоведческого предвидения

Таблица 1.
Доля полярных групп стран в мировом ВВП, в процентах 

Годы
Восемь  

наиболее развитых  
капиталистических стран

Страны, развивающиеся  
с ориентацией  
на социализм

1940  71  12
1943  67  9
1978  43  18
2000  52  8
2016  41  17
2025  

(прогноз,  
в границах
государств  
2017 года) 

 37  23

– Алексей Иванович, вы 
руководите факультетом с 
первого дня его существова-
ния. На ваш взгляд, изменился 
ли фармфак за прошедшие 
годы?

– Разумеется! Несмотря на 
свой молодой возраст, факуль-
тет уже достиг определённых 
высот. В 1993 году в Воронеже 
впервые открылось межву-
зовское фармацевтическое от-
деление, а уже через пять лет 
оно «выросло» в отдельный 
факультет. Мы начинали ра-
боту только с иностранными 
студентами, затем, получив 
лицензию, открыли набор и 
для российских граждан. По-
степенно факультету выделяли 
всё больше бюджетных мест, 
их число выросло с десяти до 
пятидесяти. Мы стали первым 
факультетом в России, который 
открыл отделение «Фармация» 
в рамках среднего профессио-
нального образования. Сейчас 
наш факультет входит в десятку 
лучших фармацевтических фа-
культетов страны. И, что очень 
важно, он продолжает разви-
ваться дальше. Например, мы 
добились того, что в 2019 году 
для студентов среднего профес-
сионального образования будут 
выделены бюджетные места.

– Мы знаем, что фармацев-
тический факультет ВГУ все 
эти годы готовит компетент-
ных и востребованных спе-
циалистов. Как это удаётся?

– Фармация активно разви-
вается, и образование в нашей 
сфере тоже не должно стоять на 
месте. Очень важным событием 

стало открытие на фармфаке в 
этом году нового направления 
 – магистратуры «Промышлен-
ная фармация». Толчком к её 
появлению стала реализуемая 
в стране государственная про-
грамма «Фарма-2030». Упор 
в ней сделан на разработку 
новых лекарственных средств 
в рамках импортозамещения. 
Естественно, для выполнения 
этой программы нужно боль-
шое количество специалистов 
– как раз по направлению 
«Промышленная фармация».

– А сколько промышленных 
фармацевтов факультет готов 
выпускать ежегодно? Кто и на 
каких условиях может посту-
пить на это направление?

– В этом году мы плани-
руем принять в магистратуру 
30 человек. Прежде всего, это 
провизоры, химики, биологи, 
медики, ветеринары и техно-

логи. В принципе, на факуль-
тет может поступить любой 
выпускник (специалист или 
бакалавр) любого вуза России, 
если он успешно преодолеет 
вступительные испытания. 
Для удобства студентов у нас 
действуют две формы обучения 
– дневная и вечерняя. Дневная 
форма стоит 114 600 рублей в 
год, вечерняя  – 80 тысяч в год. 
Кстати, факультет заключил 

договор с сотрудниками не-
мецкой компании Bionorica, 
в рамках новой магистерской 
программы они будут делиться 
с нашими студентами своим 
опытом. Привлекать к про-
цессу обучения мы будем и 

работников других фармацев-
тических предприятий.

– Какие ещё направления 
подготовки сегодня действуют 
на факультете?

– Мы проводим набор спе-
циалистов по двум направле-
ниям: фармацевт и провизор. 
Кроме того, действует аспи-
рантура и ординатура, а также 
среднее профессиональное 
образование. Теперь, когда в 

этот список добавилась ещё и 
магистратура, можно с уверен-
ностью сказать, что факультет 
не только успешно реализует 
систему непрерывного фарма-
цевтического образования, но и 
поддерживает концепцию меж-
дисциплинарного обучения. 
А это, в свою очередь, делает 
наших студентов очень востре-
бованными специалистами.

– Пожалуй, главный пока-
затель престижности факуль-
тета – успехи его студентов и 
сотрудников. Чем в этом от-
ношении может похвастаться 
фармфак?

– Наши студенты,  как 
бюджетники, так и договор-
ники, ежегодно становятся 
лауреатами стипендий Пре-
зидента и Правительства 
РФ. В этом году отличились 
студенты СПО: трое наших 
ребят-договорников выиграли 
конкурс на Президентскую 
стипендию. Молодые учёные 

и аспиранты тоже нередко за-
воёвывают награды. Например, 
Юлию Александровну Пол-
ковникову, доцента кафедры 
фармацевтической химии и 
фармацевтической технологии, 
наградили стипендией Прези-
дента РФ за проект «Разработ-
ка биодеградируемых микро- и 
наночастиц для адресной до-
ставки лекарственных препара-
тов нейротропного действия». 
Такой же наградой отметили 
и Анну Сергеевну Чистякову, 
ассистента кафедры фармацев-
тической химии и фармацевти-
ческой технологии, за работу 
«Стандартизация и оценка 
качества некоторых представи-
телей рода Polygonum, а также 
лекарственных растительных 
препаратов на их основе».

– Сегодня очень актуальная 
тема для выпускников многих 
вузов – трудоустройство. А 
вашим вчерашним студентам 
удаётся быстро найти работу?

– Выпускникам «фарма» 
доступно множество рабочих 
мест: от провизоров в аптеках 
до руководителей фармацев-
тической отрасли на разных 
уровнях. Трудоустройство 
близко к ста процентам. Наши 
студенты работают как в мест-
ных фармацевтических ком-
паниях (таких, как липецкая 
«Рафарма» или белгородская 
«Пик-фарма»), так и вдалеке от 
Воронежской области. Напри-
мер, одна из наших выпускниц, 
которая окончила интернатуру 
по специальности «Фармацев-
тическая технология», сейчас 
является научным сотрудником 
Государственного института 
лекарственных средств и над-
лежащих практик в Москве. 
Не стоит забывать, что через 
три года под Воронежем за-
кончится строительство завода 
компании Bionorica, появятся 
дополнительные рабочие места. 
Между прочим, средняя зарпла-

та начинающего специалиста в 
фармацевтической компании 
– около 50 тысяч рублей.

– Достижения «фарма» уже 
сейчас вызывают уважение. А 
что в планах у факультета-
юбиляра на ближайшее бу-
дущее?

– Перед нами стоит множе-
ство важных задач. Мы будем 
активно налаживать научные 
связи с лабораториями крупных 
фармацевтических компаний, 
сотрудничать с профильными 
кафедрами ведущих фармацев-
тических факультетов страны, 
приглашать видных учёных для 
работы на факультете. Плани-
руем расширить технический 
потенциал, приобрести новое 
современное лабораторное 
оборудование. Обязательно 

будем поддерживать наших 
молодых учёных и студентов по 
программам инновационной и 
грантовой деятельности. Очень 
важно сейчас закрепиться на 
международной арене, нала-
дить связи с ведущими вузами 
Европы в рамках программ 
«Эразмус плюс» и «Эразмус 
Мундус». Есть и более гло-
бальные замыслы: мы хотим 
добиться строительства нового 
корпуса, чтобы открыть там 
НИИ. Также будем работать 
над созданием различных кон-
тактных площадок для науки и 
бизнеса. И, конечно, открывать 
новые направления подготовки 
на разных образовательных 
уровнях.

Вела беседу  
Ангелина ГАВРИЛОВА.
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Владимир Маяковский.Альберт Эйнштейн.

Двадцать лет, устремлённых в будущее
Вроде бы совсем недавно, вроде бы вчера, «Коммуна» 
сообщила о том, что в Воронежском государственном 
университете создан новый факультет – фармацевти-
ческий, а с той поры прошло, оказывается, уже двад-
цать лет! И вот новая встреча с бессменным деканом 
факультета, доктором фармацевтических наук про-
фессором Алексеем Ивановичем Сливкиным. Повод 
для неё самый подходящий – и юбилей факультета,  
и 25-летие фармацевтического образования в Во-
ронеже. Но разговор пошёл значительно шире. Тем 
более что выпускники школ как раз определяются с 
выбором профессии…

Студенты фармацевтического факультета успешны не только в учёбе, но и в спорте.
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Высшее образование | Созданный 20 лет назад фармацевтический факультет Воронежского государственного университета не просто идёт в ногу со временем. Здесь умеют 
заглядывать в завтрашний день и сверять с ним свои заботы и планы

В 2017 году между Воронежским государственным университетом  
и всемирно известной компанией «Бионорика» был подписан договор  

о широкомасштабном сотрудничестве, в котором подготовке кадров для «Бионорики»  
на фармацевтическом факультете отводится особое место.

Фармацевтический факультет  
Воронежского государственного университета

Адрес: г. Воронеж, ул. Студенческая, 3.
Телефон приёмной комиссии: +7 (473) 220-85-93.

 Фармация активно развивается, и образование в 
этой сфере тоже не должно стоять на месте. Очень 

важным событием стало открытие на фармацевтическом 
факультете ВГУ в этом году нового направления  – маги-
стратуры «Промышленная фармация».

СОциУМ

Валентин ПетроВ

В совещании приняли участие врио заместителя 
председателя правительства области Артем Верховцев, 
начальник Главного управления МЧС России по Воро-
нежской области Александр Кошель и директор КУ ВО 
«Гражданская оборона, защита населения и пожарная 
безопасность Воронежской области» Анатолий Тарасов. 
Они проинформировали главу региона о работе противо-
пожарной службы и её структуре с точки зрения при-
крытия территории области по количеству населенных 
пунктов и численности населения. 

Так, федеральная противопожарная служба Государ-
ственной противопожарной службы на территории Во-
ронежской области представлена 46 подразделениями и 
двумя отдельными постами общей численностью 2588 
человек. Она прикрывает 655 населённых пунктов, где 
проживают около 1,5 миллиона человек. В состав противо-
пожарной службы субъекта входят 47 территориальных 
подразделений. Они обеспечивают прикрытие 559 на-
селённых пунктов с населением более 500 тысяч человек. 
Дополнительно на территории региона функционируют 
подразделения добровольной и муниципальной пожарной 
охраны.

В ходе совещания была проанализирована эффектив-
ность работы противопожарной службы, в том числе по 
количеству выездов, в сравнении с соседними регионами. 
Также были обозначены территории, где в перспективе с 
учётом естественного прироста населения, например, в 
Воронеже, может увеличиться время прибытия первого 
подразделения пожарной охраны. Во избежание ситуации, 
связанной с нарушением установленных нормативов, 
обсуждалась возможность создания дополнительных по-
жарных подразделений. 

Кроме того, речь шла о развитии добровольной пожар-
ной охраны на территории региона. Так, для прикрытия 
удалённых территорий области на сегодняшний день 
существует потребность в создании ещё 31 добровольной 
пожарной команды. 

Александр Гусев поручил подготовить предложения 
по выделению дополительного финансирования КУ ВО 
«Гражданская оборона, защита населения и пожарная 
безопасность Воронежской области» для обеспечения его 
эффективной деятельности, а также проект обращения 
правительства Воронежской области в МЧС России по во-
просам увеличения численности подразделений федераль-
ной противопожарной службы в Воронежской области.

Повысить  
противопожарную 
безопасность
На сегодняшний день существует потребность в 
создании ещё 31 добровольной пожарной коман-
ды. Об этом стало известно в ходе рабочего со-
вещания по вопросам противопожарного прикры-
тия территории региона и комплексным мерам 
повышения пожарной безопасности, которое 
провёл врио губернатора Воронежской области 
Александр Гусев.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36  

(вход со стороны «Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)
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По горизонтали: 5. Бестселлер одного дня. 6. Крым в 
Средневековье. 10. Наркотик в сигарете. 11. Вид деятельности, 
приносящий доход. 12. Дворец турецкого султана. 13. Сценка 
цирковых клоунов. 15. Синоним слова «антрекот». 17. Форма 
эксплуатации. 19. Государство в Индокитае. 21. Сырье для 
кураги и урюка. 23. Копченая свинина особого приготовления. 
24. Судно-бурлак. 26. Болезнь из-за недостатка инсулина. 27. 
Неоспоримая истина. 28. Синоним слова «детализация». 29. 
Река в Праге. 

По вертикали: 1. Горячекатаная проволока круглого сече-
ния. 2. Время демонстрации фильма. 3. Прелюдия зарплаты. 4. 
Дерево, символ стройности. 7. В средние века Орешек, Ноте-
бург. 8. Использование чужих товарных знаков. 9. Прибор для 
измерения слабого электротока. 13. Чрезмерная самоуверен-
ность в общении, разговоре. 14. До 1936 года город Эривань. 
16. Синоним слов «лжец, обманщик». 18. Полуводное млеко-
питающее с ценным мехом. 20. Узкое ущелье. 22. Город невест 
по утверждению песни. 25. Автосостязание. 26. Автор поэмы 
«Божественная комедия».

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Газета. 6. Таврия. 10. Никотин. 11. Бизнес. 12. 
Сераль. 13. Антре. 15. Эскалоп. 17. Рабство. 19. Вьетнам. 21. Абрикос. 23. 
Бекон. 24. Буксир. 26. Диабет. 27. Аксиома. 28. Анализ. 29. Влтава. 

По вертикали: 1. Катанка. 2. Сеанс. 3. Аванс. 4. Кипарис. 7. Шлис-
сельбург. 8. Контрафакция. 9. Гальванометр. 13. Апломб. 14. Ереван. 16. 
Лгун. 18. Бобр. 20. Теснина. 22. Иваново. 25. Ралли. 26. Данте.

– К сожалению, инциденты 
с подвыпившими отдыхаю-
щими случаются, – говорит 
контролёр пляжа «Боровое» 
Егор Бондарь. – Кроме спа-
сателей (кстати, «Боровое» 
– единственный пляж в Воро-
нежской области, который со-
трудничает с Всероссийским 
обществом спасения на во-
дах), у нас регулярно дежурят 
полицейские, и если люди не 
внемлют нашим предупре-
ждениям, то разбирательство 
переходит уже в правовое 
русло. Не все понимают, что, 
даже сняв за 500 рублей бе-
седку с мангалом, нельзя к 
шашлыкам выставлять еще и 
баклажку с пивом.

Запрет на употребление 
спиртных напитков возле 
водоемов связан, в первую 
очередь, с заботой о жизни и 
здоровье самих отдыхающих. 
По данным ГУ МЧС России 
по Воронежской области, 
более половины несчастных 
случаев на воде традиционно 
происходят из-за злоупотре-
бления алкоголем. 

Заплати – и отдыхай 
комфортно

Традиционным местом 
отдыха для воронежцев стал 
пляж у санатория имени Мак-
сима Горького. Точнее, пляжа 
два – платный и бесплатный. 
Роспотребнадзор из года в год 
считает их пригодными для 
купания, несмотря на актив-
ную водную растительность. 
Если за состоянием платного 
пляжа следят сотрудники 
санатория и время от времени 
убирают тину и водоросли, то 
на бесплатном заходить в воду 
будет не очень приятно. Кро-
ме того, за 50 рублей (такова 
цена входа на платный пляж 
для всех, кроме отдыхающих 
в санатории) вы сможете 
воспользоваться зонтиками, 
раздевалками, душем и туа-
летом. При желании можно за 
отдельную плату арендовать 
лежак, взять в прокат лодку 
или посидеть в пляжном кафе. 

Ещё один важный плюс – два 
года назад пляж стал доступен 
для инвалидов: в прибрежной 
зоне появились специальный 
пандус и коляска для купа-
ния.

Драмы на воде
По печальной традиции 

с официальным открытием 
пляжного сезона резко воз-
росло число людей, чьи жизни 
унесла обманчиво спокойная 
водная гладь. Так, по сообще-
нию пресс-службы ГУ МЧС 
России по Воронежской обла-
сти, в регионе с первого июня 
по второе июля в водоемах 
обнаружили шестнадцать 
тел. На данный момент из-
вестно, что пятеро расстались 
с жизнью в результате утопле-
ния. Обстоятельства смерти 
остальных воронежцев все 
еще выясняются. Одной из 
главных причин гибели на 
воде спасатели называют упо-
требление алкоголя. В одном 
ряду с пристрастием к спирт-
ному стоят неблагоразумное 
поведение во время купания, 
а также заплывы в несанкцио-
нированных местах. 

Не все легальные места 
отдыха можно назвать без-
опасными. По сообщению со-
трудников Роспотребнадзора 
по Воронежской области, в 
регионе провели отбор 916 
проб воды для санитарно-
химического, микробиологи-
ческого, паразитологического 
и вирусологического исследо-
вания. В результате оказалось, 
что 29 проб не соответствуют 
стандартам качества. Особен-
но «отличился» пляж в парке 
«Алые паруса», где число об-
щих колиформных бактерий 
в водоёме превышает в 4,8 
раза. Не в порядке показатели 
проб воды и на месте отдыха 
«Золотая рыбка» в Россо-
шанском районе, и на пляже 
«Песчанка» в Ольховатском 
районе, а также на левом 
берегу Воронежского водо-
хранилища южнее автодороги 
М-4 «Дон». Специалисты на-
стоятельно не рекомендуют 
здесь купаться. 

Бьётся о берег  
июльская волна
начало  |  Страница 1

Про скандалы писать, чест-
но говоря, нет желания, да 

и неважно в данном случае, что 
подтолкнуло провести вечер, 
напомнивший о ярких стра-
ницах воронежской культуры 
последних десятилетий. 

Михаил Бычков приехал в 
Воронеж весной 1988-го, чтобы 
возглавить ТЮЗ. Первой пре-
мьерой стал спектакль «Над 
пропастью во ржи». Увы, поста-
новки конца 1980-х не сохрани-
лись на видео; всё, что осталось 
от той и более поздних, таких 
как «Каин», «Кошкин дом», 
«Лапшедром», «Ночь перед 
Рождеством», – фотографии, 
отклики критиков, воспомина-
ния зрителей и участников. 

– 1988 год. Театр юного 
зрителя испытывает затруд-
нения, – вспоминал на вечере 
актёр Юрий Овчинников. – 
Его колбасит, потому что он 
остался без художественного 
руководителя. В театре волне-
ния. Некоторые из корифеев 
мечтают стать у руля. Но арти-
сты сказали: «Нет, нам нужен 
новый режиссёр со стороны. 
Желательно молодой». И вот 

он появился из Иркутска. 
Молодой, подтянутый, худень-
кий. Когда на сборе труппы 
излагал свои мысли по поводу 
театра и его будущего, мы все 
сразу почувствовали уважение 
к этому человеку и поняли, что 
он будет нам интересен. Он 
дал нам задание: «Сделайте 
сказки Афанасьева». И театр 
закипел! 

По словам Овчинникова, 
ныне актёра Камерного театра,  
ТЮЗ вскоре вышел за «дет-
ские» рамки: «К нам пошёл 
зритель. До этого гуртом сго-
няли школьников». 

Творческий вечер режиссёра 
– ещё и повод для воспомина-

ний о соратниках. Таких, как 
художник Юрий Гальперин. В 
ТЮЗе Бычков впервые органи-
зовал фестиваль: в несравнимо 
более провинциальный, чем 
сейчас, Воронеж съехались 
гости из Тбилиси, Ростова-на-
Дону, Еревана, Перми и даже 

из Ирландии и Бельгии. Как 
не вспомнить о тех, кто протя-
нул руку в тяжёлые времена? 
Рассказал Бычков и о том, 
как «Коммуна» опубликовала 
его обращение к тогдашнему 

руководителю Управления 
культуры с просьбой помочь 
загибавшемуся в начале 1990-х 
ТЮЗу («Началось вторжение 
предпринимателей, в коридо-
рах театра появились торгаши, 
но ничего нельзя было остано-
вить, власть меня не услыша-

ла»), и о первом и единствен-
ном спектакле, поставленном 
в Кольцовском театре: 

– Анатолий Васильевич 
Иванов, замечательный рус-
ский режиссёр, позволил мне 
на исторической сцене сде-
лать «Коварство и любовь» по 
Шиллеру. Название выбрал я. 
Там впервые встретился с вы-
пускником института искусств, 
молодым артистом Серёжей 
Козловым, с которым потом 
четыре года строили Камер-
ный. Работал с прекрасным 
актёрским составом. Делали 
спектакль вместе с Алексеем 
Голодом, замечательным ху-
дожником, однокурсником 
Юры Гальперина, тоже рано 
ушедшим из жизни. Он укра-

сил своим творчеством не-
сколько славных лет истории 
театра драмы. 

О постановках разных лет 
вспоминали актёры Тамара 
Цыганова, Борис Алексеев, 
Андрей Мирошников. С особой 
интонацией прозвучал рассказ 
о том, как труппа, впервые вы-
двинутая на «Золотую маску» 
за «Дядюшкин сон», повезла 
тот спектакль в столицу. На ве-
чере зрители увидели живьём 
сцены из ставших историей 
работ Камерного («Дядюшкин 
сон», «Две маленькие пьесы», 
«Борис Годунов»). Прозвучал 
фрагмент из «Родины элек-
тричества», первой оперы по 
произведениям Андрея Пла-
тонова. 

Особая тема – деятельность 
Михаила Бычкова в период гу-
бернаторства Алексея Гордеева. 
Знакомство состоялось, когда 
тот с супругой пришёл на спек-
такль «Мандельштам»: 

– Я начал жить обществен-
ной жизнью, принял участие во 
многих проектах, иногда далё-
ких от моей прямой деятельно-
сти. Например, замечательная 
выставка народного костюма. 
Я как куратор привлёк к ра-
боте друга и коллегу Николая 
Симонова, известного театраль-
ного сценографа, и результат 
получился интересным. Если 
б мы умели более рачительно 
сохранять свои достижения, вы-
ставка могла бы существовать 
как постоянная экспозиция. 

В числе осуществлённо-
го – фестивали «Город-сад», 
«Маршак» (которыми теперь, 
впрочем, Бычков не занима-
ется), «Мандельштамфест». 
Главным же детищем стал 
Платоновфест: 

– Ничто не мешало мне 
сделать ещё один театральный 
фестиваль, каких очень много 
в нашей стране. Но почему-то 
показалось, что будет инте-
реснее устроить событие для 
города, а не для профессиона-
лов. Фестиваль, который был 
бы многожанровым, соединив 
театр, музыку, изобразительное 
искусство, литературу. 

Михаил Бычков подчер-
кнул, что доверие Алексея Гор-
деева как губернатора «было 
основано на уверенности в 
том, что деньги пойдут куда 
нужно – он очень следил за 
этими вещами и поэтому со 
многими из своего окружения 
расстался». 

Коварство, любовь и электричество
Бенефис | Художественный руководитель Воронежского Камерного Михаил Бычков подвёл итоги тридцатилетней работы в нашем городе 
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Виталий черниКоВ

«Творческий вечер – возможность заглянуть в про-
шлое. И попытаться оценить масштаб проделанной 
работы, её содержание и значимость», – так описана 
акция в анонсе. Проводился вечер по инициативе 
членов Попечительского совета Камерного и пред-
седателя Общественного совета при департаменте 
культуры Воронежской области Бронислава Табач-
никова. Не знаю, каким было бы событие, если б не 
шумиха вокруг самого яркого культурного события 
региона – Платоновского фестиваля искусств, бес-
сменным худруком которого является Михаил Влади-
мирович.

 Рассказал Бычков и о том, как «Коммуна» 
опубликовала его обращение к тогдашнему 

руководителю Управления культуры с просьбой по-
мочь загибавшемуся в начале 1990-х ТЮЗу.

Частью программы вечера стал фрагмент спектакля «Дядюшкин сон».

ФУТбОЛ

Случилось то, что мы с вами и прогнозировали. На 
третьей неделе первого подготовительного сбо-
ра тренировавшиеся на базе «Факела» опытные 
игроки зароптали и поставили руководству клуба 
ультиматум: или с ними подписываются контракты, 
или они уезжают из Воронежа в расположение 
других команд. Доподлинно неизвестно, это ли 
подтолкнуло клубное руководство к началу под-
писания первых контрактов, или что-либо ещё, но 
уже 3 июля в команде появились первые офици-
альные новички. 

евгений марТыноВ

Ими стали вратари Дмитрий Кортнев (1989 г.р.) и Дмитрий 
Терновский (1994). Оба – воспитанники воронежского фут-
бола. Терновский уже защищал ворота «Факела» ранее, а по-
следние два сезона провел в астраханском «Волгаре». Кортнев 
хорошо знаком по выступлениям за «Локомотив» (Лиски) и 
«Зенит» (Пенза). 

На следующий день коллектив пополнился еще четырьмя 
футболистами. В составе появился еще один воронежец – 
Александр Мануковский (1985), игравший за «Факел» в про-
шлом сезоне и бывший его капитаном, а также почти ставший 
родным Михаил Бирюков (1987), который в течение трех 
сезонов (2014/15, 2015/16 и 2016/17) был лучшим бомбарди-
ром команды. Вместе с ними контракты подписали защитники 
Олег Бабенков (1985, «Динамо», Санкт-Петербург) и Сергей 
Божин (1994, «Крылья Советов», Самара).

5 июля заключили контракты с клубом полузащитник Иван 
Беликов (1996, «Химки», «Сахалин», Южно-Сахалинск), на-
падающие Сергей Орлов (1989, «Текстильщик», Иваново) и 
Дмитрий Маликов (1997), который начинал познавать азы 
футбола в ФШ «Воронеж», а прошлый сезон провел в «Зна-
мени Труда» (Орехово-Зуево) и «Торпедо» (Владимир). Обра-
довало и известие о том, что долго колебавшийся опытнейший 
Игорь Лебеденко (1983) решил все же остаться в Воронеже. 
Итак, вместе с игроками прошлогоднего состава Михаилом 
Афанасьевым (1986), Артемом Молодцовым (1990), Дмитрием 
Садовым (1997) и Артуром Арустамяном (1997), в «Факеле» 
на сегодняшний день зарегистрировано 14 футболистов.

Более десятка игроков покинули Воронеж, и сейчас на базе 
в Тенистом готовятся к новому сезону чуть больше двадцати 
футболистов, включая Кирилла Колесникова и Ярослава 
Денисова из «дубля» «Факела». Пополнить команду также 
могут Ломакин («Урал», Екатеринбург), Дорожкин и Архипов 
(оба – «Тамбов»), Кагермазов («Шинник»), Цвейба («Сочи») 
и Кузьмин («Динамо», Москва). 

5 июля воронежцы с ответным визитом посетили Курск, где 
сыграли товарищеский матч с местным «Авангардом». В стар-
товом составе «Факела» на поле вышли шестеро футболистов, 
имеющих на руках контракты – Бабенков, Божин, Афанасьев, 
Молодцов, Мануковский и Лебеденко – и пять потенциаль-
ных новобранцев. Во втором тайме участие в матче приняли 
Бирюков, Орлов и Маликов. Равная игра с небольшим коли-
чеством голевых моментов в первом тайме голов не принесла. 
После перерыва «Авангарду» удалась атака правым флангом, 
и на 59-й минуте хозяева открыли счет. Вслед за этим игрок 
«Факела» не реализовал выход один на один с вратарем.  А на 
82-й минуте потеря мяча в центре поля привела к тому, что двое 
игроков «Авангарда» вышли на двоих защитников «Факела», 
и Федчук послал мяч мимо вратаря в ближний угол. В итоге 
воронежцы проиграли – 0:2.

Последний «спарринг» «Факел» проведет 11 июля. Его 
соперником будет клуб второго дивизиона зоны «Центр» 
«Химик (Новомосковск). Между тем до сих пор не решен во-
прос с главным тренером. Пока его обязанности по-прежнему 
выполняет Игорь Пывин, а ведь чемпионат России ФНЛ на-
чинается уже через неделю!

Заключены первые 
контракты

Ансамбль «Пристанской» 
создан в 1993 году. 
Идея же его создания 
принадлежит жителю 
Новохопёрска, большому 
любителю и ценителю 
казачьей песни, родо-
словному казаку Сергею 
Позднышеву. На родине 
его отца, в Урюпинском 
районе, был записан 
ряд старинных казачьих 
песен, которые и стали 
основой репертуара 
фольклорного ансамбля.

иван руСаноВ
г.Новохопёрск

Уже через год за актив-
ную творческую деятельность 
и высокое исполнительское 
мастерство «Пристанскому» 
присвоено звание «народ- 
ный/образцовый самодеятель-
ный коллектив Воронежской 
области».

Руководитель и один из 
основателей «Пристанского» 
– Заслуженный работник куль-
туры РФ Юрий Ключников. 
Человек он увлеченный и не-
равнодушный.

– Мы ведь не только поём. 
Но и собираем, изучаем и воз-
рождаем многообразные куль-
турные традиции казачества, 
– рассказывает Юрий Петро-
вич. – На сегодняшний день 
в нашем репертуаре около 
ста песен донских, кубанских 
и хопёрских казаков: строе-
вых, лирических, протяжных, 
исторических, былинных, пля-
совых, бытовых. Часто ис-
полняем песни а капелла, без 
музыкального сопровождения. 
С большим удовольствием 

поем и русские народные, и на 
военную тематику. 

Каждый из солистов «При-
станского», а это – Юрий 
Ключников, Светлана Бурди-
на, Александр Шарапов, Лидия 
Мурзабаева, Андрей Мельни-
ков, Наталья Мельникова и 
Александра Зайка – обладает 
яркой индивидуальной мане-
рой исполнения. 

– В «Пристанском» я с пер-
вых дней его основания, – рас-
сказывает Светлана Бурдина. 
– В казачьи песни влюбилась 
сразу же и по тому, как нас 
встречают зрители на концертах, 
могу с уверенностью сказать, 
что мелодии эти в очень многих 
сердцах находят живой отклик. 

Лауреат всероссийских фе-
стивалей и конкурсов народ-
ного и песенного творчества, 

«Пристанской» буквально 
проехал с концертами всю Во-
ронежскую область. Кстати, 
название «Пристанской» не 
случайно и глубоко символич-
но. Когда-то так назывался го-
родок, основанный в XVII веке 
хопёрскими казаками на месте 
сегодняшнего Новохопёрска. 
За активное участие жителей 
Пристанского в восстании 
Степана Разина, а затем и в 
восстании Кондратия Булави-
на городок по приказу Петра I 
был стерт с лица земли. Однако 
вскоре на пепелище Пристан-
ского была основана земляная 
Хопёрская крепость. Так воз-
никло поселение, впоследствии 
получившее современное на-
звание – Новохопёрск.

По бытовавшим песням 
можно проследить не только 

жизнь здешнего люда, но и всю 
казачью историю. Потому что в 
них ясно выражается понятие 
казаков о са мих себе и своем 
отношении к государству.

– Я в «Пристанском» с 2005 
года, – рассказывает Лидия 
Мурзабаева. – Мои родители, 
дедушки и бабушки и многие 
родственники – коренные ка-
заки, поэтому я, можно сказать, 
выросла под их песни, которые 
исполнялись по любому поводу 
– и в печали, и в радости. По-
этому узнаю казачьи мелодии 
как старых добрых знакомых. 

– Мы постоянно находимся 
в творческом поиске, – говорит 
Юрий Ключников. – Вот и 
сейчас готовимся к отчетному 
концерту, на который сойдутся 
и съедутся наши многочислен-
ные друзья. 

Затянули песню казаки
Жизнь вне интернета | Вот уже на протяжении четверти века радует и восхищает зрителей 
народный фольклорный ансамбль казачьей песни «Пристанской»

Вот такие они – солисты «Пристанского».
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В каждом кадре – книга 
Молодёжный совет Воронежской областной универ-

сальной научной библиотеки имени И.С.Никитина объявил 
фотоконкурс «Моё книжное лето». 

Принять участие могут подписчики группы в социальной 
сети ВКонтакте «Никитинка приглашает». Предлагается 
сделать фотографию, на которой в кадре присутствует книга 
любого жанра и понятно, что действие происходит в летнее 
время года. Работы на конкурс принимаются до 31 августа 
2018 года.

Василий ЧЕРНОУСОВ.

Следователи установили, 
что в мае 2017-го директор 
школы попросила свою знако-
мую сделать ремонт в классе 
хореографии. Женщина оце-
нила свои услуги в 26 тысяч 
рублей. Руководитель учебного 

заведения решила фиктив-
но трудоустроить ее сына на 
должность сторожа в летний 
период, чтобы часть средств, 
перечисляемых ему в качестве 
заработной платы, отдать за 
ремонт, а остальные деньги 

похитить. С мая по октябрь 
прошлого года директор школы 
каждый месяц представляла в 
бухгалтерию муниципальных 
учреждений культуры района 
фиктивные документы о якобы 
выполненных сыном знакомой 
обязанностях сторожа. На их 
основании ему неправомерно 
перечислили более 38 тысяч 
рублей. Этими средствами 
женщина распорядилась по 
своему усмотрению. 

Следствием собрана исчер-
пывающая доказательственная 
база. Женщина признала вину 
в полном объеме и доброволь-
но возместила причиненный 
ущерб. Уголовное дело на-
правлено в суд, рассказал и.о. 
руководителя Острогожского 
межрайонного следственного 
отдела регионального след-
ственного управления СК Рос-
сии Игорь Долгих.

Сергей СЕРгЕЕВ.

Директора школы обвинили в мошенничестве
Следственные органы завершили уголовное дело 
в отношении директора детской школы искусств, 
депутата Совета народных депутатов Острогожского 
района. Она обвиняется в мошенничестве с исполь-
зованием служебного положения.
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